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Con computadora, sólo 5% de estudiantes pobres 
Según organismos internacionales, con la educación a distancia las desventajas de 
los alumnos de niveles socioeconómicos más bajos tendrán consecuencias a largo 
plazo 

 

 
Esfuman 24 mil mdp en viáticos, bonos… 
Encuentran anomalías en la ex Policía Federal 

 

 

Toca fondo el comercio; inicia repunte 
Tendencia. Crecen ventas minoristas en junio; pero están muy abajo de 2019 
 

 

Superávit agrícola con EU marcó récord en el último ciclo: 9,200 mdd 
Ventas a ese país sumaron 23,082 mdd de octubre del 2019 a junio de este año 
 

 
Producirá Rusia su vacuna Sputnik-V antes de fin de año 
Preocupante plan de Moscú sin los ensayos completos: expertos 
 

 
Función Pública rastrea en el SAT a quienes solapaban a factureras 
Entrevista. “Vamos identificando a los que permiten este esquema de evasión”: Irma 
Eréndira Sandoval; en España revelan que los pagos de Podemos a Neurona 
acabaron en Jalisco 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

“Aprendizaje se puede lograr a distancia” 
Arranca ciclo escolar virtual 
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Pide Sheinbaum plazas vacías para el Grito 
La Jefa de Gobierno prevé una ceremonia simbólica; llama a la ciudadanía a no 
acudir a las plazas la noche del 15 
 

La Razón 
Va Morena por ley antichatarra en CDMX que también aplica a 
ambulantes 
Ya tiene dos iniciativas para impedir venta a menores 
 

 
Usan el dinero para mujeres, en pasquín 
La versión feminista del medio de morena 
 

 
A clases 30 millones de alumnos 
Hoy inicio ciclo escolar a distancia 2020-2021 
 

 

Clases virtuales 
Iniciarán actividades académicas más de 30 millones de estudiantes; televisión e 
internet, las herramientas 

 

 

Regresan 30.4 millones a la escuela… en casa 
Atípico inicio de clases en televisión, radio e internet 
 

   
AMLO: Tras 60 mil muertes, Covid cede 
“Con una mano desmantelamos la corrupción; con la otra, la pandemia” 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa


  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Panorama Nacional 
 
 

La epidemia pierde fuerza; hay menos defunciones: AMLO (La Jornada, Alonso 

Urrutia, p. web). 
Aun cuando el país enfrenta las crisis sanitaria y económica, en el proceso de 
transformación nos encontramos en la cresta de la ola, que significa desterrar la 
corrupción, desmantelar el régimen corrupto, sostuvo el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Aseguró que esta pandemia desgraciada ha dejado más de 60 mil 
muertes en México, pero va cediendo, así lo muestran los datos. En las últimas semanas 
está perdiendo fuerza, hay menos contagios y lo que es más importante: menos 
fallecidos. 
En vísperas del inicio del curso escolar 2020-2021, expresó que el modelo en que se 
retomarán las clases obedece a la necesidad de no poner en riesgo a los niños ni a la 
población más vulnerable, a nuestros enfermos y a nuestros ancianos respetables, que 
los tenemos que cuidar. Los niños afortunadamente no son afectados por el Covid-19, 
pero sí pueden contagiar a miembros de la familia. Vamos a esperar; ya vamos a tener 
oportunidad de regresar a las aulas a que haya clases presenciales, ahora vamos con 
este plan para 30 millones de estudiantes. 
López Obrador consideró que ya vamos saliendo de las dos crisis, de la sanitaria y de 
la económica, pues con una mano se enfrenta la corrupción y con la otra las citadas 
crisis. Destacó que existen diversas variables que dan cuenta de la recuperación 
económica, entre ellas la generación de 66 mil 734 empleos en agosto. 
Desde marzo es el primer mes en que se crean empleos formales, a pesar de que en 
los primeros días de agosto aún tuvimos pérdidas, pero ya se está revirtiendo en la 
mayoría del país, pues sólo en nueve entidades aún no hay recuperación laboral; en las 
23 restantes ya se están generando empleos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/24/politica/002n1pol) 
 

“Aprendizaje se puede lograr a distancia”; arranca ciclo escolar virtual 
(Excélsior, Laura Toribio, p. web). 
A pesar del inicio inédito del ciclo escolar, en medio de la pandemia de covid-19, sí es 
posible que los 30 millones de alumnos que hoy arrancan con el programa de educación 
a distancia alcancen los aprendizajes esperados. 
Así lo consideró el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma, quien en 
entrevista con Excélsior aseguró que “cuando un niño o una niña quieren aprender, el 
medio televisivo es amigable”. 
Destacó que el país está “preocupado, ocupado y unido alrededor de la educación”, lo 
que se refleja en la cooperación de empresas privadas, organismos públicos y 
autoridades para lograr que las clases digitales lleguen a todos los estudiantes. 
Entre los retos que planteó para el nuevo ciclo destaca la migración de alumnos de 
escuelas privadas a públicas, aunque la cifra exacta se conocerá hasta el próximo 11 
de septiembre. 
Éxodo marca inicio escolar 
El secretario de Educación afirma que el 11 de septiembre se sabrá la dimensión de la 
migración. 
El secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, aseguró que sí es 
posible que los 30 millones de alumnos que este lunes inician un inédito ciclo escolar en 
medio de la pandemia de covid-19 alcancen los aprendizajes esperados a través de una 
educación a distancia. De hecho, adelantó que en los exámenes de ingreso a 
bachillerato no se está viendo ningún indicador que haga pensar que el aprendizaje en 
el cierre del ciclo 2019-2020 sea menor que en años anteriores. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/aprendizaje-se-puede-lograr-a-distancia-
arranca-ciclo-escolar-virtual/1401590) 
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Las clases por TV están bien… a menos que seas un niño de Guerrero, 
Oaxaca y Chiapas (El Financiero, Redacción, p. web). 
Las clases por televisión no son una opción para alumnos en comunidades apartadas, 
predominantemente indígenas, de municipios de Oaxaca, Guerrero, Chihuahua y 
Chiapas. Incluso, en algunas regiones ni siquiera hay luz eléctrica. 
En Chiapas, de acuerdo con el Instituto Federal de Telecomunicaciones, en 2019, la 
señal de televisión llega a sólo tres de cada 10 hogares; el internet, a 16 por ciento de 
la región, y en comunidades de la zona selva no hay luz eléctrica. Por ello, para el 
regreso a clase en regiones rurales e indígenas, el magisterio prepara material impreso. 
El diseño que el gobierno federal propone para el inicio del ciclo escolar 2020-2021 no 
es factible para 1.5 millones de niños y niñas de esta entidad, “porque en la mayor parte 
de los hogares, aun los que están cerca de las ciudades, no llega ni la señal de 
televisión”, explica Herminia Hernández, asesora técnica pedagógica de la zona escolar 
de San Cristóbal de Las Casas, que abarca la zona indígena tsotsil. 
“Se dividirán los grupos para que en cada salón estén menos de 20 alumnos”, explicó 
uno de los padres de familia del municipio de Chilón. 
En Oaxaca, en la vivienda de Antonia, en la parte alta de la Colonia Guillermo González, 
no hay energía eléctrica, es una de las pocas casas que no cuenta con el servicio y la 
mujer acepta que será un problema que sus hijos tomen sus clases. 
La colonia, en el municipio de Zaachila, a cinco minutos de la capital de Oaxaca, se 
encuentra en el ranking de las zonas con mayor índice de pobreza. Un número 
importante de sus ciudadanos son pepenadores, la cercanía del tiradero de basura más 
grande de los municipios conurbados representa una fuente de ingresos. 
La de Antonia está dentro de la estadística estatal como una de cada cuatro viviendas 
que no cuentan con televisión o aparto receptor de radio. 
En Guerrero, maestros y padres de familia coinciden en que la impartición de clases 
virtuales abrirá más la brecha de desigualdad que existe en el sector educativo en el 
estado, donde más de la mitad de su población no tiene acceso a internet y otro 
porcentaje considerable de sus comunidades rurales tampoco cuentan con el servicio 
de energía eléctrica. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/estudiantes-en-guerrero-chiapas-o-oaxaca-sin-
senal-de-tv) 
 

Inicia el repunte del comercio tras tocar fondo (El Financiero, Cristian Téllez, p. web). 
El gasto de los hogares en México cobró fuerza en junio y registró un repunte, favorecido 
por la reapertura de las empresas, la recuperación parcial del empleo y el dinamismo de 
las remesas, aunque los analistas esperan que se modere en los próximos meses. 
Los ingresos reales por suministro de bienes y servicios en las empresas comerciales 
al menudeo aumentaron 7.8 por ciento a tasa mensual en junio, mes de la nueva 
normalidad, informó el viernes el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
Lo anterior significa que las ventas de los comercios al por menor registraron su mayor 
alza desde que hay datos por el instituto, es decir, desde 2008. Además, este indicador 
acumula dos meses al hilo con ganancias en su comparación mensual, luego del 
desplome de 22.5 por ciento en abril. 
El instituto señaló que en las empresas comerciales al por menor, las remuneraciones 
medias reales bajaron 0.5 por ciento en el sexto mes del año, su mayor caída desde 
abril, cuando retrocedió 0.7 por ciento. 
Mientras que el personal ocupado subió ligeramente 0.2 por ciento respecto al mes 
anterior. Además, sumó su segundo mes consecutivo con incrementos. 
En su comparación anual, en las empresas al por menor, los ingresos reales por 
suministro de bienes y servicios registraron una variación negativa de 17.2 por ciento, 
muy por debajo de los niveles previos a la pandemia. Mientras que el personal ocupado 
total descendió 8.3 por ciento y las remuneraciones perdieron 0.3 por ciento en junio. 
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En lo que se refiere a las empresas comerciales al por mayor, estas ganaron 11.1 por 
ciento a tasa mensual en junio, lo que representó su mayor alza desde que hay registros 
por el organismo, luego de una caída de 5.2 por ciento durante mayo. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/ingresos-en-empresas-minoristas-suben-7-8-en-
junio-es-su-mayor-alza-desde-que-hay-registros) 
 

Aportaciones a partidos, bajo la lupa del SAT por ley (El Economista, Fernando 

Gutiérrez, p. web). 
Luego de siete años de la entrada en vigor de la Ley Federal para la Prevención e 
Identificación de Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita, también conocida 
como la ley antilavado, los partidos políticos, que en dicha normativa entran en la 
clasificación de organizaciones sin fines de lucro, todavía tienen un gran 
desconocimiento sobre este marco jurídico, especialmente para reportar las donaciones 
que reciben, indicó la especialista en temas de prevención de blanqueo de capitales 
Angélica Ortiz Dorantes. 
En entrevista, la académica del Instituto Nacional de Ciencias Penales (Inacipe) y de la 
Universidad Panamericana expuso que el nombramiento de Carla Humphrey Jordan —
exfuncionaria de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF)— como consejera del 
Instituto Nacional Electoral (INE) es una oportunidad para reforzar la vigilancia y el 
cumplimiento de las obligaciones de los partidos políticos en materia antilavado. 
“Hay un gran desconocimiento y un mal entendimiento, tanto de partidos políticos como 
de actores que están regulados u obligados por la ley antilavado, sobre cuáles son sus 
obligaciones. La autoridad electoral tiene que tener el programa con objetivos muy 
claros de trabajo que tiene que dar a conocer a los partidos políticos”, explicó Ortiz 
Dorantes. 
En la actualidad, y de acuerdo con la ley antilavado, los partidos políticos, como 
organizaciones sin fines de lucro, tienen que reportar al Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) cuando reciben donaciones que superen, en el periodo de un mes, el 
equivalente a los 278,000 pesos y dar seguimiento e integrar expedientes de sus 
donatarios, cuando el monto de éstas sea superior a los 139,000 pesos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Aportaciones-a-partidos-bajo-la-lupa-del-
SAT-por-ley-20200823-0075.html) 
 

Reforma en pensiones elevaría presupuesto en más de 300,000 millones de 
pesos: expertos (El Economista, Elizabeth Albarrán, p. web). 
Si se aprueba la iniciativa de reforma en pensiones que presentó el gobierno federal 
junto con el sector privado, el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) del 2021 
podría elevarse en más de 300,000 millones de pesos, indicó Tapen Sinha, director del 
Centro Internacional de Investigaciones de Pensiones del Instituto Tecnológico 
Autónomo de México (ITAM). 
“Del presupuesto que se aprobó para este año, calculo que con la reforma que se 
presentó, la cual busca subsidiar la pensión mínima garantizada a más personas y 
considerando los demás pagos de pensiones, el presupuesto del siguiente año puede 
crecer entre 5 y 6%”, dijo en entrevista. 
Para el 2020, la Cámara de Diputados aprobó un presupuesto de egresos por 6 billones 
107,732.4 millones de pesos. Un aumento de 6% serían 366,463.9 millones de pesos, 
esto representa 1.5% del Producto Interno Bruto. 
Sólo hay dos formas para que el gobierno pueda cubrir estos recursos adicionales: subir 
impuestos para tener mayores ingresos o bien asumir deuda, consideró el especialista. 
“Lo curioso es que, si el gobierno vende bonos para obtener recursos, los que más 
compran papeles gubernamentales son las afores, cuyas inversiones están 
concentradas en bonos del gobierno mexicano. Entonces, es como pasar el dinero de 
la mano derecha a la izquierda”, expresó Sinha. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Reforma-en-pensiones-elevaria-
presupuesto-en-mas-de-300000-mdp-expertos-20200823-0085.html) 
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Cofepris inicia proceso de planeación para evaluar la vacuna contra Covid-
19 de AstraZeneca y la Universidad de Oxford (El Economista, redacción, p. web). 
El titular de Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) 
José Alonso Novelo Baeza se reunió con directivos de AstraZeneca y Laboratorios 
Liomont para comenzar a planear la evaluación y producción de la vacuna contra Covid-
19, la cual aún se encuentra en fase experimental. 
La Cofepris detalló en un comunicado que los equipos de ambas empresas presentaron 
parte de lo que implicaría el proceso de producción y comercialización de la vacuna, así 
como la participación de cada uno de los actores involucrados, incluyendo a la empresa 
mAbxience, ubicada en Argentina, que próximamente será visitada por la autoridad 
sanitaria mexicana. 
"Para lograr optimizar los tiempos de producción de la vacuna contra el Covid-19, se 
conformó un grupo de trabajo integral y transversal entre las áreas técnicas de la 
Cofepris y los expertos de los laboratorios", explicó la Cofepris en un comunicado. 
La función el grupo de trabajo será atender los requerimientos regulatorios para la 
producción de la vacuna, una vez que se tengan los resultados de los estudios clínicos 
en humanos, que se prevén podrían estar listos entre octubre y noviembre de 2020. "De 
ser favorables, se iniciará su producción de inmediato", señaló la Cofepris.   
El objetivo de este proceso es poder "contar con la vacuna con la mayor rapidez posible, 
cumpliendo con los más altos estándares de seguridad, eficacia y calidad". 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Cofepris-inicia-proceso-de-planeacion-para-
evaluar-la-vacuna-contra-Covid-19-de-AstraZeneca-y-la-Universidad-de-Oxford-
20200823-0071.html) 
 

Claudia Sheinbaum apoya prohibir venta de comida chatarra en la CDMX (El 

Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
a jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, dio a conocer 
que sí apoyará la iniciativa que presentó el diputado local de Morena, Miguel Ángel 
Macedo Escartín, la cual busca prohibir la venta de productos chatarra y refrescos a 
menores de edad en la capital. 
Este fin de semana, en videoconferencia, la mandataria informó que ya se comunicó 
con el consejero jurídico para analizar esta iniciativa, pero aún falta definir los 
lineamientos sobre qué es comida chatarra y qué no. 
“Estuve platicando con el consejero jurídico, ellos están planteando que una de las 
esencias de esta ley es que no se pueda vender en las escuelas la comida chatarra, 
porque hasta ahora hay lineamientos, pero no hay una prohibición expresa”, precisó. 
Enunció que esta iniciativa también buscará reconfigurar los espacios en los 
supermercados y centros comerciales, para que así los niños no tengan acceso a la 
comida azucarada. 
“Tiene que ver con que este tipo de alimentos no estén al alcance de los niños y las 
niñas. Ustedes pueden ver en los supermercados, como cuando uno entra a las cajas 
está lleno de dulces por todos lados; entonces, tendría que ver con reorientar este tipo 
de anaqueles que están tanto en los centros comerciales como en las tiendas. 
Esencialmente por ahí va la ley y me parece que es correcto”, refirió. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Claudia-Sheinbaum-apoya-prohibir-venta-
de-comida-chatarra-en-la-CDMX-20200823-0045.html) 
 

Descarta Sheinbaum un acto masivo para la celebración del Grito (La Jornada, 

Alejandro Cruz Flores, p. web). 
Para la celebración de la Independencia de México se realizará un acto simbólico, 
señaló la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien descartó un festejo masivo en el 
Zócalo el 15 de septiembre. 
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Dijo que se busca un esquema para que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
toque la campana de Dolores, que se encuentra en Palacio Nacional, sin necesidad de 
que haya personas en la plaza. 
Confió en que, de ser ser así, la ciudadanía evitará ir al primer cuadro de la ciudad, 
aunque no descartó la implementación de un operativo a cargo de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana para evitar aglomeraciones. 
No, no estamos pensando, o no está pensando el Presidente en ningún acto masivo ni 
mucho menos, sino, sencillamente, en un acto simbólico que tiene que ver con el Grito 
de Independencia, explicó la mandataria. 
Sheinbaum informó que en breve se reunirá con los alcaldes para que realicen actos 
simbólicos, pues es nuestra Independencia y hay que celebrarla, pero al mismo tiempo 
no podemos hacer actos masivos”. 
Hizo un llamado a los ciudadanos para que no vayan a las plazas, e insistió en que 
confía en que se seguirá esa recomendación. Ya vamos a dar exactamente las 
indicaciones para que así sea y al mismo tiempo pueda haber un acto simbólico que 
conmemore el Día de la Independencia Nacional, expresó. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/24/capital/030n1cap) 
 

Voto blanco, bastión de Trump (Excélsior, Redacción, p. web). 
Con el respaldo del voto blanco, hoy comienza la Convención Nacional Republicana, en 
la que el partido nominará al presidente Donald Trump como candidato por la reelección. 
Mientras el demócrata Joe Biden cuenta con el apoyo de las minorías, el mandatario 
cuenta con el apoyo del voto de la población blanca. 
De acuerdo con una encuesta elaborada por el Centro Pew Research, 54 por ciento de 
este grupo respalda a Trump, mientras que 45 apoya a Biden. 
En tanto, sólo ocho por ciento de los afroamericanos está con el actual gobernante, al 
igual que 35 por ciento de los hispanos y 31 por ciento de los asiáticos. En estos 
sectores, el magnate va a la baja. 
El grupo de los adultos mayores de 65 años también respalda a Trump, con 52 por 
ciento, mientras que 46 por ciento respalda al demócrata. 
Según el informe, entre los electores republicanos, la principal razón para votar por 
Trump es su capacidad de liderazgo y ejecución. 
Asimismo, el modelo elaborado por The Economist otorga a Biden 88 por ciento de 
posibilidades de ganar la presidencia contra 12 por ciento para Trump. Mientras que su 
simulador del colegio electoral pronostica 343 delegados para el aspirante demócrata 
contra 195 para el mandatario, cuando se necesitan 270 para llegar a la Casa Blanca. 
(https://www.excelsior.com.mx/global/voto-blanco-bastion-de-trump/1401567) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Podría prolongarse la ausencia del Visitador de la Procuraduría Agraria a 
Soto la Marina (El Redactor de Soto la Marina, Redacción, p. web). 
Lunes 24 agosto 2020 
Tamaulipas. - Se podría prolongar por un tiempo más la ausencia del Visitador de la 
Procuraduría Agraria en este municipio, ya que hasta finales de septiembre los van a 
concentrar en las oficinas de la Delegación Federal en Ciudad Victoria. 
Posterior a que los concentren, les podrían estar dando las instrucciones pertinentes 
para que retomen sus actividades en los municipios a los que están asignados, de 
acuerdo a lo que dio a conocer Omar Osvaldo Ramos Flores, quien atiende la oficina de 
Soto la Marina. 
“La pandemia del Covid 19 ha generado en que las oficinas en los diferentes municipios 
se encuentren cerradas”, nos comentó, a la vez que resaltó que en cuanto reciba las 

https://www.jornada.com.mx/2020/08/24/capital/030n1cap
https://www.excelsior.com.mx/global/voto-blanco-bastion-de-trump/1401567


instrucciones pertinentes nuevamente estará en Soto la Marina para atender a los 
ejidatarios en sus diferentes trámites agrarios. 
(https://www.elredactor.mx/2020/08/24/podria-prolongarse-la-ausencia-del-visitador-
de-la-procuraduria-agraria-a-soto-la-marina%EF%BB%BF/) 
 

Retrasan renovación de dirigencia de ejidos (El Sol de México, Rosalía Nieves, p. 

web). 
Lunes 24 agosto 2020 
El presidente de la Unión de Ejidos “Adolfo López Mateos”, Fidencio Romero Martínez, 
dio a conocer que este año se tiene prevista la renovación de la mesa directiva de esta 
organización, pero dadas las condiciones que se tienen por la pandemia Covid-19, se 
analizará la manera y método de llevar a cabo dicha renovación. 
Explicó que se tenía proyectado llevar a cabo esta renovación de la mesa directiva 
durante el tercer trimestre del 2020, sin embargo, la emergencia sanitaria por el Covid-
19 impidió que se realizará todo el procedimiento adecuado para dicho efecto, por lo 
que en los últimos meses se buscará la manera de concretar el proceso de renovación 
de la dirigencia de los 52 ejidos de San Juan del Río. 
“La mayoría de las personas representantes de los ejidos son personas de gran edad y 
creemos que lo prudente es esperar un poco más, los ejidatarios sabes que se tiene 
pendiente este proceso y que por motivos de la pandemia no ha sido posible reunirnos 
para evitar posibles contagios”. 
Finalmente, comentó que la oficina de la Unión de Ejidos se mantiene cerrada y sin 
actividades hasta el momento para evitar la propagación del Covid-19, además de que 
no se tienen activas varias de las autoridades en la materia, entre ellas, la Procuraduría 
Agraria (PA), y el Registro Agrario Nacional (RAN), por esta razón las mismas labores 
entre el sector están detenidas. 
(https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/retrasan-renovacion-de-dirigencia-de-
ejidos-5663888.html) 
 

Ejidatarios de Yucatán denuncian que pretenden despojarlos de sus tierras 
(La Verdad, Redacción, p. web). 
Lunes 24 agosto 2020 
Yucatán. - En el ejido de Noc-Ac se denuncia “mano negra” de autoridades y particulares 
que al parecer se han coludido para despojar de tierras a ejidatarios de esta población 
de Yucatán. 
Los ejidatarios señalan que prueba de ello es la clausura efectuada desde hace cinco 
años del cenote Kambul por la entonces Secretaría de Desarrollo Urbano y Medio 
Ambiente que hoy es la Secretaría de Desarrollo Sustentable. 
Rubén Ernesto Toh, comisario ejidal de Noc-Ac, señaló que el cenote fue clausurado 
por la entonces Seduma porque la bóveda del mismo tuvo un desprendimiento de 
piedras debido al uso de dinamita de un banco del material pétreo que está a un 
kilómetro de la población. 
Dijo que, debido a esto, pobladores de la comisaría cortaron dos árboles, uno de ramón 
y otro de moras, para evitar que se siguiera dañando la bóveda del cenote que 
permanece clausurado.  
Una clausura arbitraria la del cenote 
El comisario dijo que este cenote está ubicado a tan solo 14 kilómetros al noreste de la 
ciudad de Mérida, incluso está incluido en la Guía de Cenotes Turísticos de Yucatán de 
la hoy Secretaría de Desarrollo Sustentable, donde se destaca que es tipo semiabierto, 
al cual se accede directamente a gua por una escalera rústica de madera. 
El cenote está en el paso de 12 hectáreas de terreno que no se vendieron por lo que 
están luchando para que se les permita abrirlo, luchando contra particulares que con el 
apoyo de las propias autoridades que han despojado de terrenos de uso común al ejido 
de Noc-Ac, entre ellos los de la hacienda del pueblo donde ahora se construye un hotel. 
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Señalaron que en el 2005 se vendieron 50 hectáreas, pero se adueñaron también del 
casco de la hacienda. Indican que los despojos de tierra han sido perpetrados por gente 
de dinero, que no vive en la comisaría ni nadie conoce, pese a que las parcelas no se 
pueden tocar porque son de uso común. 
Son 30 los ejidatarios que piden la intervención de los titulares de la Procuraduría 
Agraria en México y del Registro Agrario Nacional porque el cenote es un sustento para 
el pueblo donde se cobra 10 pesos por persona para entrar a bañarse, pero Desarrollo 
Sustentable se niega a abrirlo desde que estaba a cargo Eduardo Batilori Sampedro.  
(https://laverdadnoticias.com/yucatan/Ejidatarios-de-Yucatan-denuncian-que-
pretenden-despojarlos-de-sus-tierras-20200824-0082.html 
Información también disponible en: 
 

- Buscan despojar a ejidatarios de Noc-Ac de sus tierras en Yucatán, 
denuncian (Por Esto, Alejandro Moreno Peña, p. web). 

Domingo 23 agosto 2020 
Yucatán. - El cenote Kambul que fue clausurado desde hace cinco años por la entonces 
Secretaría de Desarrollo Urbano y Medio Ambiente (hoy Secretaría de Desarrollo 
Sustentable), continúa cerrado porque hay “mano negra” de las autoridades y 
particulares, que se han coludido para el despojo de tierras en el ejido de Noc-Ac y que 
ahora pretenden quedarse con el cenote, informó el comisario ejidal de Noc-Ac, Rubén 
Ernesto Toh. 
El cenote fue clausurado por la entonces Secretaría de Desarrollo Urbano y Medio 
Ambiente (Seduma) porque la bóveda del mismo tuvo un desprendimiento de piedras 
debido al uso de dinamita de un banco de material pétreo que estaba a un kilómetro de 
la población, después los habitantes de la comisaría cortaron dos árboles, una mata de 
ramón y una de moras, para evitar que se siguiera dañando la bóveda del cenote que 
se encuentra clausurado.  
Es un sitio muy popular a donde acuden habitantes de la comisaría de Noc Ac y sus 
alrededores. Es un cenote relevante en cuanto a los descubrimientos paleontológicos 
que se han hecho, pues se han encontrado importantes restos fósiles de mucha 
antigüedad, como los de un megalodón y una especie de sirénido yucateco. 
La guía también señala que es un sitio con condiciones óptimas para nadar y practicar 
el espeleobuceo, siempre que se cuente con la preparación adecuada. Se recomienda 
el uso de chalecos salvavidas, evitar el uso de bloqueadores solares y repelentes para 
insectos, así como no arrojar basura al interior del cuerpo de agua y sus alrededores. 
Son 30 ejidatarios que piden le den solución porque el cenote es un sustento para el 
pueblo, se cobraban 10 pesos por persona que entraba a bañarse, pero Desarrollo 
Sustentable se niega a abrirlo desde que estaba Eduardo Batllori Sampedro. 
La negativa de las autoridades nos hace pensar que pretenden quitarnos el cenote, 
porque primero decían que por las detonaciones del banco de materiales de la empresa 
Calfin no se podía abrir el cenote y, ¿por qué permitían a esta empresa a las 6 ó 7 de la 
tarde estar haciendo “tronadas” para sacar piedra y a nosotros por cortar dos árboles no 
nos permiten abrir el cenote? 
El comisario ejidal dijo que cuando Pablo Duarte Sánchez estuvo al frente del Registro 
Agrario Nacional (RAN), falsificaron su firma en un documento de desistimiento de sus 
funciones como comisario ejidal y jalaron una asamblea de la reserva de crecimiento 
que aún se encuentra trabado. 
En los diez meses que estuvo Duarte Sánchez en el RAN añade que fue a pedir una 
explicación sobre el documento apócrifo, a lo que le respondió que no es comisario 
ejidal, ni hay nada escrito. De allí fue a la Procuraduría Agraria, donde encontró al 
visitador agrario Roger Armando Cetz Utrera, quien levantó la asamblea con las firmas 
apócrifas y le dijo: “Qué hizo usted, por qué no inscribió mi acta”, a lo que le respondió 
riéndose: “Pues escríbelo si estás inconforme”. 
https://www.poresto.net/yucatan/2020/8/23/buscan-despojar-ejidatarios-de-noc-ac-de-
sus-tierras-en-yucatan-denuncian-6636.html) 
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Grupos indígenas denuncian que no fueron consultados sobre el Corredor 
Interoceánico; Marín Mollinedo afirma que sacará del marasmo a la región 
istmeña (Espejo del Poder, Redacción, p. web). 
Domingo 23 agosto 2020 
Mientras Rafael Marín Mollinedo, director general del proyecto, afirmó muy optimista 
que el Corredor Interoceánico en el Istmo de Tehuantepec sacará del marasmo en el 
que está sumergida desde hace décadas la región sur-sureste del país, la Unión de 
Comunidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo (Ucizoni) interpuso ante la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) una queja formal, al considerar que el 
gobierno federal viola sus derechos a ser consultados sobre el desarrollo de esta mega 
obra que conectará comercialmente a los océanos Pacífico y Atlántico a través de los 
puertos de Coatzacoalcos, Veracruz, y Salina Cruz, Oaxaca.  
La semana antepasada, al participar en el primer Foro regional para el fortalecimiento 
del capital humano: el reto del Corredor Interoceánico como pilar de la Cuarta 
Transformación, Marín Mollinedo aseguró que este proyecto impulsará el Istmo, pero 
sin un desarrollo depredador, pues se busca preservar la historia y tradiciones. 
El funcionario dijo que es indispensable dar un fuerte impulso al sur-sureste, pues sus 
sectores productivos han estado aletargados por décadas, debido a la poca inversión, 
lo que ha provocado rezago y baja productividad, dijo. 
El director general del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec adelantó que 
el proyecto desarrollará cinco grupos industriales (ecosistemas de desarrollo) enfocados 
en agricultura, ganadería y silvicultura, energía, manufactura diversa, así como logística 
y embalaje, que son los más adecuados para la región. 
“Buscamos fortalecer la infraestructura de esa área del país, e impulsar la economía 
para el bienestar de la población. Se trata de erradicar la pobreza extrema, preservar el 
medio ambiente y la identidad de la región”, resaltó el funcionario. 
Sin embargo, el pasado 12 de agosto, la Unión de Comunidades Indígenas de la Zona 
Norte del Istmo (Ucizoni) interpuso ante la Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH) una queja formal, al considerar que el gobierno federal viola sus derechos a ser 
consultados sobre el desarrollo del Corredor Interoceánico del Istmo. 
Carlos Beas, representante de la Ucizoni, explicó que en enero de 2019 interpusieron 
una primera queja ante la CNDH, la cual no tuvo respuesta, por lo que el pasado 24 de 
julio volvieron a insistir, pero dijo que hasta la fecha no han obtenido noticias. 
La queja ante el organismo es en contra de la Secretaría de Hacienda, del Instituto 
Nacional de Pueblos Indígenas, del Corredor Interoceánico y de la Procuraduría 
Agraria. 
(https://espejodelpoder.com/2020/08/23/grupos-indigenas-denuncian-que-no-fueron-
consultados-sobre-el-corredor-interoceanico-marin-mollinedo-afirma-que-sacara-del-
marasmo-a-la-region-istmena/) 
 

Exigen habitantes de El Zapote cancelación del proyecto Tierra Noble 
Juriquilla (Alerta Querétaro, Rafael Vigil, p. web). 
Sábado 22 agosto 2020 
Querétaro. - Integrantes del ejido El Zapote, ubicado en la comunidad del mismo 
nombre, se manifestaron en contra de la construcción del fraccionamiento Tierra Noble 
Juriquilla, luego de que denunciaron irregularidad en la venta de parcelas por parte del 
comisariado ejidal; además de que se pretende comercializar el total del ejido, sin el 
consentimiento de sus propietarios. 
A decir de los habitantes, el anterior comisariado ejidal, así como 28 de los 42 
integrantes de la asamblea, acordaron la venta de 480 hectáreas para comercialización, 
del total de las mil 200 que tiene el polígono. 
Sin embargo, denunciaron malos manejos por parte de la administración, ya que se 
habría comprometido el total del ejido, sin que se tuviera la autorización de venta. 
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“Los constructores nos pagan a 120 pesos el metro cuadrado y lo venden en 2 mil 700, 
y sin que sea un beneficio para nosotros. El caso ya se ve en la Procuraduría Agraria, 
pero no avanza y tenemos la incertidumbre de que de repente nos quedemos sin nuestro 
patrimonio. También nos han dicho las autoridades del municipio que ellos no han 
autorizado ningún predio, lo que nos da alguna tranquilidad. Pero sabemos también que 
siguen las ventas y algún día van a exigir aquellas personas que compraron que les 
hagan válida su inversión, esto va a ser una presión para el gobierno. Sabemos que se 
han fraccionado ya 3 mil lotes, que seguirán sin que se tenga un control”; señaló uno de 
los ejidatarios. 
Los cerca de 150 manifestantes exigieron a las autoridades que intervengan de manera 
inmediata y que se respete la decisión de aquellos que no quieren vender su patrimonio, 
ya que temen que se les impongan acuerdos de los que no han autorizado y pierdan su 
propiedad. 
(https://www.alertaqronoticias.com/2020/08/22/exigen-habitantes-de-el-zapote-
cancelacion-del-proyecto-tierra-noble-juriquilla/) 
 

Tribunal unitario agrario 44 acuerda suspensión de asamblea ejidal en 
Alfredo V. Bonfil (Marcrix Noticias, Redacción, p. web). 
Sábado 22 agosto 2020 
Quintana Roo, Cancún. – Se ordena a Manuel Mendoza Villa, presidente del Consejo 
de Vigilancia del ejido Alfredo V. Bonfil, que las cosas se mantengan en el estado que 
actualmente presentan, y le solicita a la Procuraduría Agraria que se abstenga de 
convocar a la asamblea ejidal en la que se trate la elección de órganos de 
representación ejidal. 
De acuerdo con el documento emitido y exhibido en la entrada principal de la Casa 
Ejidal, el motivo de esta determinación es en protección a los derechos de los ejidatarios 
ya que de celebrarse la asamblea podría provocar contagios en la población ejidal, 
particularmente de los ejidatarios que están en los grupos vulnerables que podrían 
asistir a tal evento. 
(https://www.marcrixnoticias.com/tribunal-unitario-agrario-44-acuerda-suspension-de-
asamblea-ejidal-en-alfredo-v-bonfil/) 
 

Continúan Trabajos Para Remediación De Basurero De Las Matas (ANS 

Multimedios, Redacción, p. web). 
Sábado 22 agosto 2020 
Veracruz. - En beneficio de los habitantes de la localidad, este viernes el Presidente 
Municipal, Don Nicolás Reyes Álvarez, encabezó los trabajos de evaluación a las 
comisiones multidisciplinarias que fueron nombradas dentro del proyecto que tiene 
como principal objetivo el cierre técnico del Basurero de Las Matas. 
La reunión desarrollada en la Sala de Cabildo del Palacio Municipal permitió conocer los 
avances para llevar a cabo la remediación del área que ocupa actualmente el tiradero a 
cielo abierto que concentra los desechos de municipios como Minatitlán, Coatzacoalcos 
y Cosoleacaque, principalmente. 
Las acciones emprendidas por los tres niveles de gobierno permitirán alcanzar la 
ejecución del proyecto que llevará importantes beneficios para la salud, el medio 
ambiente y en general para el mejoramiento de las condiciones de vida en la región sur 
de la entidad veracruzana. 
Durante el encuentro estuvieron presentes, además de Don Nicolás Reyes Álvarez, 
Manuel Huerta Ladrón de Guevara; además de Cirilo Vázquez Parissi, Presidente 
Municipal de Cosoleacaque; así como representantes del Ayuntamiento de 
Coatzacoalcos y funcionarios de la SEMARNAT, de la Procuraduría Agraria, SEDATU. 
(https://www.ansmultimedios.com/continuan-trabajos-para-remediacion-de-basurero-
de-las-matas/ 
Información también disponible en: 
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- Continúan trabajos en Minatitlán para remediación de Basurero de 
Las Matas (Veracruz en Red, Redacción, p. web). 

Sábado 22 agosto 2020 
Veracruz. - En beneficio de los habitantes de la localidad, este viernes el Presidente 
Municipal, Don Nicolás Reyes Álvarez, encabezó los trabajos de evaluación a las 
comisiones multidisciplinarias que fueron nombradas dentro del proyecto que tiene 
como principal objetivo el cierre técnico del Basurero de Las Matas. 
La reunión desarrollada en la Sala de Cabildo del Palacio Municipal permitió conocer los 
avances para llevar a cabo la remediación del área que ocupa actualmente el tiradero a 
cielo abierto que concentra los desechos de municipios como Minatitlán, Coatzacoalcos 
y Cosoleacaque, principalmente. 
Las acciones emprendidas por los tres niveles de gobierno permitirán alcanzar la 
ejecución del proyecto que llevará importantes beneficios para la salud, el medio 
ambiente y en general para el mejoramiento de las condiciones de vida en la región sur 
de la entidad veracruzana. 
Durante el encuentro estuvieron presentes, además de Don Nicolás Reyes Álvarez, 
Manuel Huerta Ladrón de Guevara; además de Cirilo Vázquez Parissi, Presidente 
Municipal de Cosoleacaque; así como representantes del Ayuntamiento de 
Coatzacoalcos y funcionarios de la SEMARNAT, de la Procuraduría Agraria, SEDATU. 
https://www.veracruzenred.mx/veracruz/continuan-trabajos-en-minatitlan-para-
remediacion-de-basurero-de-las-matas/ 
 

- Continúan trabajos para remediación de Basurero de Las Matas de 
Minatitlán (Palabra de Veracruzano, Redacción, p. web). 

Viernes 21 agosto 2020 
Veracruz. - En beneficio de los habitantes de la localidad, este viernes el Presidente 
Municipal, Don Nicolás Reyes Álvarez, encabezó los trabajos de evaluación a las 
comisiones multidisciplinarias que fueron nombradas dentro del proyecto que tiene 
como principal objetivo el cierre técnico del Basurero de Las Matas. 
La reunión desarrollada en la Sala de Cabildo del Palacio Municipal permitió conocer los 
avances para llevar a cabo la remediación del área que ocupa actualmente el tiradero a 
cielo abierto que concentra los desechos de municipios como Minatitlán, Coatzacoalcos 
y Cosoleacaque, principalmente. 
Las acciones emprendidas por los tres niveles de gobierno permitirán alcanzar la 
ejecución del proyecto que llevará importantes beneficios para la salud, el medio 
ambiente y en general para el mejoramiento de las condiciones de vida en la región sur 
de la entidad veracruzana. 
Durante el encuentro estuvieron presentes, además de Don Nicolás Reyes Álvarez, 
Manuel Huerta Ladrón de Guevara; además de Cirilo Vázquez Parissi, Presidente 
Municipal de Cosoleacaque; así como representantes del Ayuntamiento de 
Coatzacoalcos y funcionarios de la SEMARNAT, de la Procuraduría Agraria, SEDATU. 
https://palabradeveracruzano.com.mx/2020/08/21/continuan-trabajos-para-
remediacion-de-basurero-de-las-matas-de-minatitlan/) 
 

Periodista presa Patricia Aguilar teme por su vida (AZ Noticias, Redacción, p. web). 
Sábado 22 agosto 2020 
Nayarit. - Familiares, amigos y grupos de la sociedad civil, defensores de derechos 
humanos y del medio ambiente, insisten que la periodista Patricia Aguilar es inocente y 
que el Fiscal, Petronilo Díaz Ponce y el gobernador, Antonio Echevarría García le 
fabricaron delitos para inculparla y meterla a la cárcel en venganza por haberlos 
denunciado públicamente ante el Presidente de la República, Andrés Manuel López 
Obrador, al señalar que la Fiscalía del estado estaba involucrada en la desaparición de 
un joven de San Clemente de La Lima, del ejido de Valle de Banderas, denuncia que 
circuló en medios nacionales e internacionales, gracias a la cual se difundió el grave 
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problema que existe en Nayarit por la posesión de tierras que ha provocado discordias 
entre comunidades en las que ha corrido la sangre, ha habido muertos, golpes y 
secuestros. 
PATRICIA DENUNCIÓ ANTE LÓPEZ OBRADOR QUE EN BAHÍA DE BANDERAS Y 
OTROS MUNICIPIOS DE NAYARIT NO HAY CERTEZA DE LA TIERRA, LO QUE 
PARALIZA LA INVERSIÓN Y EL CRECIMIENTO ECONÓMICO 
La periodista fue muy clara al expresarle a López Obrador: “Tenemos delitos, muerte, 
asesinatos, desaparecidos y secuestrados por delitos de los conflictos agrarios. Y esto 
lo estamos viviendo en Bahía de Banderas, que es donde a mí me consta. Existe en la 
Procuraduría Agraria de Nayarit, en los comisariados ejidales y en los tribunales 
unitarios agrarios. Estos tres organismos e instituciones, se han reunido durante más de 
30 años, en el caso de Bahía de Banderas y han hecho un gran negocio por la falta de 
certificación de la tierra. Y a esto creo yo que hay que ponerle muchísima atención, hay 
muchos, muchos magistrados que han sido denunciados, que han sido acusados y 
sigue la mata dando. 
Entonces, la certificación de la tierra en Bahía de Banderas tiene paralizada la 
economía, no hay desarrollo. Y Bahía de Banderas es el motor económico, y usted lo 
sabe, gobernador de Nayarit. 
Son asuntos agrarios que nos tienen paralizados, por eso no progresamos, no hay 
inversión. ¿Quién va a invertir en tierras que no están certificadas y que están cerca de 
la costa, y que están cerca de lugares de crecimiento?”. 
(https://www.aznoticias.mx/index.php/bahia-de-banderas-movi/36619-periodista-presa-
patricia-aguilar-teme-por-su-vida) 
 

Sector Agrario 
 
 

Organizaciones piden a Semarnat negar autorización de impacto ambiental 
al Tren Maya (El Economista, Jesús Vásquez, p. web). 
Domingo 23 agosto 2020 
Quintana Roo, Cancún. - Organizaciones de la sociedad civil lanzaron un llamado al 
secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Víctor Manuel Toledo 
Manzur, para que niegue la autorización de impacto ambiental al proyecto de desarrollo 
Tren Maya puesto que incurre en los tres incisos previstos en la legislación ambiental 
según los cuales debe negarse la autorización solicitada.  
Aseguran que el proyecto contraviene las disposiciones normativas en materia de Áreas 
Naturales Protegidas (ANP) puesto que el trazo atraviesa por cuatro de éstas y, de 
acuerdo con el área de influencia del proyecto, impacta sobre otras dos áreas de 
protección, a saber, la Reserva Ecológica Cascadas de Reforma y el sitio Ramsar 
Humedales La Libertad, los cuales se omite mencionar en la anifestación de Impacto 
Ambiental (MIA). 
Añaden que los impactos del proyecto contravienen los Decretos y Programas de 
manejo del Área de Protección de Flora y Fauna Cañón del Usumacinta, Área Natural 
Protegida Reserva de la Biosfera Los Petenes, Área Natural Protegida Denominada 
Reserva Estatal Geohidrológica del Anillo de Cenotes y Área Natural Protegida 
Municipal Zona Sujeta a Conservación Ecológica Reserva Cuxtal. 
“El proyecto afectará especies de flora y fauna que se encuentran en alguna categoría 
de riesgo, incluyendo mamíferos como el mono aullador, el grisón, el puma yaguarundii, 
el ocelote, el tigrillo y el mico de noche.   
“Asimismo, en la región se encuentra el jaguar (panthera onca), también en peligro de 
extinción, cuya protección es de tal importancia que ha sido motivo de iniciativas 
regionales como el Corredor Biológico Mesoamericano y se encuentra en la lista roja de 
especies de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza (UICN). De 
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igual forma, la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), lo considera 
un felino cuya conservación es prioritaria”, exponen.   
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Organizaciones-pidena-Semarnat-negar-
autorizacion-de-impacto-ambiental-al-Tren-Maya-20200823-0031.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Superávit agro de México con EU, en récord (El Economista, Roberto Morales, p. 

web). 
Lunes 14 agosto 2020 
México rompió récord en el superávit agrícola con Estados Unidos al registrar un saldo 
positivo de 9,189 millones de dólares en la actual temporada, de octubre de 2019 a junio 
de 2020, de acuerdo con datos del Departamento de Agricultura (USDA, por su sigla en 
inglés). 
Este balance es resultado de la diferencia entre exportaciones mexicanas por 23,082 
millones y ventas estadounidenses por 13,893 millones. 
Con ello, México ha consolidado una tendencia que ha mantenido a la alza en cada uno 
de los últimos ciclos (octubre-septiembre), pasando de 2,675 millones de dólares en su 
superávit de 2015, a 8,873 millones en el de 2019. 
México se ubica como el primer proveedor de productos agrícolas del mercado 
estadounidense y como el segundo destino de las exportaciones agrícolas de Estados 
Unidos, superado por Canadá. 
El auge de las ventas externas mexicanas ha sido propiciado en parte por los aranceles 
que ha impuesto la administración del presidente Donald Trump a varios países, sobre 
todo a China, mientras México ha logrado un crecimiento de ciertas producciones, 
especialmente frutas y hortalizas. 
Además, México mantiene importantes ventajas comparativas, como contar con una 
variedad de climas y suelos, compartiendo frontera con el mayor mercado importador 
del mundo, cuyo único otro vecino, Canadá, tiene una de las menores densidades de 
población en el mundo por su clima (con el invierno como la estación más larga). 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Superavit-agro-de-Mexico-con-EU-en-
record-20200824-0004.html) 
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La epidemia pierde fuerza; hay menos 

defunciones: AMLO 

 

Lunes 24 agosto 2020 / Alonso Urrutia 

Aun cuando el país enfrenta las crisis sanitaria y económica, en el proceso de 

transformación nos encontramos en la cresta de la ola, que significa desterrar la 

corrupción, desmantelar el régimen corrupto, sostuvo el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. Aseguró que esta pandemia desgraciada ha dejado más 

de 60 mil muertes en México, pero va cediendo, así lo muestran los datos. En 

las últimas semanas está perdiendo fuerza, hay menos contagios y lo que es 

más importante: menos fallecidos. 

En vísperas del inicio del curso escolar 2020-2021, expresó que el modelo en 

que se retomarán las clases obedece a la necesidad de no poner en riesgo a los 

niños ni a la población más vulnerable, a nuestros enfermos y a nuestros 

ancianos respetables, que los tenemos que cuidar. Los niños afortunadamente 

no son afectados por el Covid-19, pero sí pueden contagiar a miembros de la 

familia. Vamos a esperar; ya vamos a tener oportunidad de regresar a las aulas 

a que haya clases presenciales, ahora vamos con este plan para 30 millones de 

estudiantes. 

López Obrador consideró que ya vamos saliendo de las dos crisis, de la sanitaria 

y de la económica, pues con una mano se enfrenta la corrupción y con la otra las 

citadas crisis. Destacó que existen diversas variables que dan cuenta de la 



recuperación económica, entre ellas la generación de 66 mil 734 empleos en 

agosto. 

Desde marzo es el primer mes en que se crean empleos formales, a pesar de 

que en los primeros días de agosto aún tuvimos pérdidas, pero ya se está 

revirtiendo en la mayoría del país, pues sólo en nueve entidades aún no hay 

recuperación laboral; en las 23 restantes ya se están generando empleos. 

Mediante un video difundido en redes sociales, se refirió a la situación sanitaria: 

no quisiera decirlo, porque no es para presumir, pero tenemos camas de 

hospitalización suficientes. 

El Presidente detalló que en los hospitales Covid la disponibilidad de camas de 

hospitalización general es de 63 por ciento, en tanto que de las 10 mil 587 camas 

de terapia intensiva se tienen disponibles 67 por ciento. Al principio, cuando 

comenzó la pandemia, esa era nuestra preocupación. 

Recordó que México está incorporado a cinco esquemas de investigación de la 

vacuna contra el Covid, si bien destacó que confían principalmente en la que 

desarrolla la Universidad de Oxford y la farmaceútica AstraZeneca. Con el apoyo 

de la Fundación Slim para su desarrollo, reiteró que México tiene disponibles 25 

mil millones de pesos para la adquisición masiva del producto y asegurar el 

acceso universal y gratuito a la población. 

En materia económica, reivindicó la ruta seguida sobre la premisa de no adquirir 

deuda y modificar el esquema de apoyo para la recuperación, a efecto de 

entregarlo a los sectores vulnerables y no a las empresas o bancos. 

Si bien enfatizó en los reportes de empleo como la principal expresión de la 

recuperación económica, reconoció la relevancia que tienen en esta coyuntura 

las remesas que llegan a México. 

Vamos a tener récord, vamos a llegar a 40 mil millones de dólares lo que envían 

nuestros paisanos a 10 millones de familias en México, es la principal fuente de 

ingresos que tiene nuestro país, ahora que más los estamos necesitando, por 

eso no hay crisis de consumo, la gente tiene dinero, para consumir cuando 

menos lo básico, que no haya hambre. Nosotros nos encargamos que la atención 

médica, los medicamentos gratuitos 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

“Aprendizaje se puede lograr a distancia”; 

arranca ciclo escolar virtual 

 

Lunes 24 agosto 2020 / Laura Toribio 

A pesar del inicio inédito del ciclo escolar, en medio de la pandemia de covid-19, 

sí es posible que los 30 millones de alumnos que hoy arrancan con el programa 

de educación a distancia alcancen los aprendizajes esperados. 

Así lo consideró el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma, quien 

en entrevista con Excélsior aseguró que “cuando un niño o una niña quieren 

aprender, el medio televisivo es amigable”. 

Destacó que el país está “preocupado, ocupado y unido alrededor de la 

educación”, lo que se refleja en la cooperación de empresas privadas, 

organismos públicos y autoridades para lograr que las clases digitales lleguen a 

todos los estudiantes. 

Entre los retos que planteó para el nuevo ciclo destaca la migración de alumnos 

de escuelas privadas a públicas, aunque la cifra exacta se conocerá hasta el 

próximo 11 de septiembre. 

 



Éxodo marca inicio escolar 

 

El secretario de Educación afirma que el 11 de septiembre se sabrá la dimensión 

de la migración. 

El secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, aseguró que 

sí es posible que los 30 millones de alumnos que este lunes inician un inédito 

ciclo escolar en medio de la pandemia de covid-19 alcancen los aprendizajes 

esperados a través de una educación a distancia. De hecho, adelantó que en los 

exámenes de ingreso a bachillerato no se está viendo ningún indicador que haga 

pensar que el aprendizaje en el cierre del ciclo 2019-2020 sea menor que en 

años anteriores. 

“Sí se puede y yo estoy seguro de que México va a lograrlo. El mensaje a los 

alumnos es que viven en un país que está preocupado, ocupado y unido 

alrededor de la educación y busca impartir una educación de calidad y con 

equidad para todos. Uno de los descubrimientos de las pruebas que se hacían, 

en lo que era la prueba de ENLACE, era que en muchas ocasiones los 

estudiantes de telesecundaria respondían mejor que los de secundaria general, 

lo que habla de que cuando un niño quiere aprender, cuando una niña quiere 

aprender, el medio televisivo es amigable”, dijo. 

En entrevista con Excélsior, informó que las escuelas públicas del país han 

tenido un mayor número de inscripciones que en los años pasados, producto de 

la migración de algunos niños, niñas y adolescentes de escuelas privadas, pero 

que será hasta el próximo 11 de septiembre, cuando termine el periodo 

extraordinario de inscripciones y reinscripciones, cuando se pueda conocer la 

dimensión de esta migración, así como del abandono escolar que se pudiera 

registrar a causa de la pandemia 

“Pero estamos seguros de que habrá formas de contrarrestarlo, un programa 

que hicimos en el que nos están ayudando las maestras y maestros es el de 

alerta temprana, en donde incluso se les está hablando por teléfono a todos los 

alumnos para preguntarles si van a regresar a clases, si ya están inscritos, en 

qué grupo les tocó y también en el caso de que no estén siguiendo la educación 

a distancia incluso los van a buscar a sus domicilios para animarlos, para ver las 

causas y poder hacer un esfuerzo colectivo de que haya el menor abandono 

posible”, indicó. 

Afirmó que existe una “movilización nacional” alrededor de la educación que 

permite iniciar un ciclo escolar con entusiasmo y compromiso aún en medio de 

la contingencia. 

“Yo agradezco que México en su conjunto se ha dispuesto a ayudar a la 

educación, tenemos un acuerdo con todos los secretarios (de Educación) todos 

los gobernadores que se firmó en la Conago; fueron 31 gobernadoras y 

gobernadores, todos los partidos políticos dieron su tiempo de publicidad política  

para que las clases se dieran y nos ha ayuda el INE,  la RTC, todos los 

organismos relacionados con la radio y la televisión, empresas privadas en los 

estados, radios comunitarias, realmente hay una movilización nacional alrededor 

de la educación”, destacó. 

También reconoció el esfuerzo que los padres y madres de familia hacen para 

que sus hijos o hijas sigan aprendiendo, así como el trabajo comprometido de 



maestras y maestros que saben ayudar a sus alumnos en el trabajo a distancia 

que también implica “un enorme esfuerzo”. 

Cariño y compañía, consideró, serán claves también en este retorno virtual a las 

aulas, así como la creación de un horario para los niños y niñas que derivado del 

confinamiento “se han venido acostando más tarde” por utilizar dispositivos 

electrónicos que les quitan el sueño. 

“Ha habido un esfuerzo en materia digital, ha habido capacitación muy amplia, 

se han capacitado casi un millón de maestras y maestros de manera gratuita, se 

les ha dado cuenta de correo electrónico a alrededor de 15 millones de alumnos, 

entonces también tenemos ahí una fortaleza que se ha desarrollado en este 

tiempo”, expuso. 

Cuestionado sobre qué es lo que más le inquieta al secretario de Educación 

Pública de este país, no dudo en contestar que la salud de la comunidad 

educativa es lo que más le preocupa. 

“Yo creo que es muy importante que todos nos cuidemos, si no hay clases 

presenciales es precisamente para permitirle a las familias, a  las personas 

cuidarse  recluirse y guardar la sana distancia, usar cubrebocas, estar atentos a 

cualquier síntoma de enfermedad”, pidió. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Las clases por TV están bien… a menos que seas 

un niño de Guerrero, Oaxaca y Chiapas 

 

Lunes 24 agosto 2020 / Redacción 

Las clases por televisión no son una opción para alumnos en comunidades 

apartadas, predominantemente indígenas, de municipios de Oaxaca, Guerrero, 

Chihuahua y Chiapas. Incluso, en algunas regiones ni siquiera hay luz eléctrica. 

En Chiapas, de acuerdo con el Instituto Federal de Telecomunicaciones, en 

2019, la señal de televisión llega a sólo tres de cada 10 hogares; el internet, a 16 

por ciento de la región, y en comunidades de la zona selva no hay luz eléctrica. 

Por ello, para el regreso a clase en regiones rurales e indígenas, el magisterio 

prepara material impreso. 

El diseño que el gobierno federal propone para el inicio del ciclo escolar 2020-

2021 no es factible para 1.5 millones de niños y niñas de esta entidad, “porque 

en la mayor parte de los hogares, aun los que están cerca de las ciudades, no 

llega ni la señal de televisión”, explica Herminia Hernández, asesora técnica 

pedagógica de la zona escolar de San Cristóbal de Las Casas, que abarca la 

zona indígena tsotsil. 

“Se dividirán los grupos para que en cada salón estén menos de 20 alumnos”, 

explicó uno de los padres de familia del municipio de Chilón. 

En Oaxaca, en la vivienda de Antonia, en la parte alta de la Colonia Guillermo 

González, no hay energía eléctrica, es una de las pocas casas que no cuenta 

con el servicio y la mujer acepta que será un problema que sus hijos tomen sus 

clases. 



La colonia, en el municipio de Zaachila, a cinco minutos de la capital de Oaxaca, 

se encuentra en el ranking de las zonas con mayor índice de pobreza. Un número 

importante de sus ciudadanos son pepenadores, la cercanía del tiradero de 

basura más grande de los municipios conurbados representa una fuente de 

ingresos. 

La de Antonia está dentro de la estadística estatal como una de cada cuatro 

viviendas que no cuentan con televisión o aparto receptor de radio. 

En Guerrero, maestros y padres de familia coinciden en que la impartición de 

clases virtuales abrirá más la brecha de desigualdad que existe en el sector 

educativo en el estado, donde más de la mitad de su población no tiene acceso 

a internet y otro porcentaje considerable de sus comunidades rurales tampoco 

cuentan con el servicio de energía eléctrica. 

“El uso de medios digitales como la computadora, internet y/o televisión, no son 

parte de la realidad para muchos alumnos en Guerrero. Si en las principales 

ciudades del estado existe un alto porcentaje de estudiantes que no cuenta con 

una computadora propia, imagínese ahora lo que ocurre en otros lugares, como 

la sierra o la montaña”, refirió Manuel Venancio, dirigente de la Coordinadora 

Estatal de Trabajadores de la Educación. 

Y es que, de acuerdo con los últimos datos del Instituto Nacional de Estadística 

y Geografía (INEGI), el 65 por ciento de la población guerrerense (unas 645 mil) 

no dispone de internet en sus hogares, y esa cifra se dispara hasta el 87 por 

ciento (alrededor de 350 mil) en las viviendas ubicadas en la zona rural del 

estado, donde tampoco hay energía eléctrica en más de 600 poblaciones. 

En Chihuahua, a través de la radio, más de 20 mil niños indígenas de la sierra 

recibirán clases en su propio idioma en el arranque del ciclo escolar 2020-2021. 

Con esta medida, se garantiza la atención educativa a menores que viven en 

alrededor de 7 mil 400 comunidades en la entidad, en 17 municipios de la zona 

serrana, que es donde se concentra la mayor parte de esta población escolar en 

Chihuahua.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Inicia el repunte del comercio tras tocar fondo 

 

Lunes 24 agosto 2020 / Cristian Téllez 

El gasto de los hogares en México cobró fuerza en junio y registró un repunte, 

favorecido por la reapertura de las empresas, la recuperación parcial del empleo 

y el dinamismo de las remesas, aunque los analistas esperan que se modere en 

los próximos meses. 

Los ingresos reales por suministro de bienes y servicios en las empresas 

comerciales al menudeo aumentaron 7.8 por ciento a tasa mensual en junio, mes 

de la nueva normalidad, informó el viernes el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi). 

Lo anterior significa que las ventas de los comercios al por menor registraron su 

mayor alza desde que hay datos por el instituto, es decir, desde 2008. Además, 

este indicador acumula dos meses al hilo con ganancias en su comparación 

mensual, luego del desplome de 22.5 por ciento en abril. 

El instituto señaló que en las empresas comerciales al por menor, las 

remuneraciones medias reales bajaron 0.5 por ciento en el sexto mes del año, 

su mayor caída desde abril, cuando retrocedió 0.7 por ciento. 

Mientras que el personal ocupado subió ligeramente 0.2 por ciento respecto al 

mes anterior. Además, sumó su segundo mes consecutivo con incrementos. 

En su comparación anual, en las empresas al por menor, los ingresos reales por 

suministro de bienes y servicios registraron una variación negativa de 17.2 por 

ciento, muy por debajo de los niveles previos a la pandemia. Mientras que el 

personal ocupado total descendió 8.3 por ciento y las remuneraciones perdieron 

0.3 por ciento en junio. 

En lo que se refiere a las empresas comerciales al por mayor, estas ganaron 

11.1 por ciento a tasa mensual en junio, lo que representó su mayor alza desde 



que hay registros por el organismo, luego de una caída de 5.2 por ciento durante 

mayo. 

El Inegi reportó que el personal ocupado en estas ganó 2.8 por ciento y las 

remuneraciones medias reales subieron 0.6 por ciento a tasa mensual. 

En su comparación anual, los ingresos reales por suministro de bienes y 

servicios en las empresas comerciales al por mayor descendieron en abril un 

15.6 por ciento, el personal ocupado total bajo 2.3 por ciento y las 

remuneraciones medias reales perdieron 1.8 por ciento. 

“Para poner en contexto histórico las ventas de empresas comerciales, los 

niveles de junio 2020 son similares a los de enero 2010 para las ventas al por 

mayor y agosto 2011 para las ventas al por menor”, indicó en su cuenta de 

Twitter, Julio Santaella, presidente del Inegi. 

“A pesar del incremento en los ingresos de las empresas comerciales al por 

menor durante los últimos dos meses, estamos a niveles de casi una década, es 

decir, que estamos muy por debajo de alcanzar una recuperación, ya que hay 

una lenta apertura de la economía”, dijo a El Financiero, Gabriel Pérez del Peral, 

profesor-investigador de la Escuela de Gobierno y Economía de la Universidad 

Panamericana. 

Advirtió que, la recuperación en las ventas dependerá de la evolución en los 

contagios por el coronavirus y apoyos a las empresas por parte del gobierno para 

acelerar la actividad económica. 

Los mayores avances se reportaron en la venta de calzado, con un repunte de 

113.6 por ciento, seguido de la venta de bebidas, con 85.1 y ropa y accesorios 

de vestir, con 61 por ciento. También destacaron las ventas de artículos de 

esparcimiento (44.6 por ciento), además de las tiendas departamentales (34.8), 

autos (27.7) y muebles (24.4). 

“Contribuyó la reactivación parcial de algunas actividades y la recuperación 

parcial en el empleo. Además, la confianza del consumidor también comenzó a 

mejorar y las remesas registraron un crecimiento anual de 11.1 por ciento”, indicó 

en un reporte Ángel Huerta, analista de Ve por Más. 

Miguel González, coordinador del Centro de Estudios Financieros y de Finanzas 

Públicas de la UNAM, señaló que el incremento en las ventas está relacionado 

con la reapertura de las empresas, lo que impulsó la actividad en los centros 

comerciales y de autoservicios.  

 

Lenta recuperación 

 

Analistas de Citibanamex señalaron que, con la terminación de las medidas de 

confinamiento, la recuperación de las ventas al por menor empezó en junio, pero 

como habían esperado, está ocurriendo más lentamente que en otros países, 

donde los hogares y negocios recibieron apoyos significativos del gobierno para 

enfrentar la pandemia. 

Especialistas de Banorte indicaron que si bien se esperan avances en los 

siguientes meses serán a un ritmo más moderado. Igualmente, analistas de 

Scotiabank indicaron que los resultados de las ventas de la Antad y el indicador 

de confianza del consumidor auguran una lenta recuperación en el comercio. 

Servicios frenan caída durante junio 



La actividad en el sector servicios frenó su caída en junio, luego de ocho meses 

consecutivos con caídas en la variación mensual. 

El Inegi informó que los ingresos por el suministro de bienes y servicios privados 

no financieros se mantuvo en junio sin cambios respecto al mes inmediato 

anterior. 

Durante mayo, este indicador cayó 2.2 por ciento y en mayo se desplomó 23 por 

ciento. 

En la variación anual se observó una caída de 29.3 por ciento, con lo que 

sumaron tres meses consecutivos con caídas mayores al 20 por ciento. 

“Los datos señalan el inicio de la recuperación en forma en las ventas al por 

menor y por mayor de establecimientos comerciales, pero un estancamiento en 

los servicios”, anotó el subgobernador del Banco Central, Jonathan Heath, en su 

cuenta de Twitter. 

Se observaron los mayores avances mensuales en servicios de salud (20.5 por 

ciento) y servicios de esparcimiento y culturales (13.8) por ciento. Por el 

contrario, las mayores caídas ocurrieron en los servicios inmobiliarios (8.8) y en 

información en medios masivos (5.6). 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Aportaciones a partidos, bajo la lupa del SAT por 

ley 

 

Domingo 23 agosto 2020 / Fernando Gutiérrez 

Luego de siete años de la entrada en vigor de la Ley Federal para la Prevención 

e Identificación de Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita, también 

conocida como la ley antilavado, los partidos políticos, que en dicha normativa 

entran en la clasificación de organizaciones sin fines de lucro, todavía tienen un 

gran desconocimiento sobre este marco jurídico, especialmente para reportar las 

donaciones que reciben, indicó la especialista en temas de prevención de 

blanqueo de capitales Angélica Ortiz Dorantes. 

En entrevista, la académica del Instituto Nacional de Ciencias Penales (Inacipe) 

y de la Universidad Panamericana expuso que el nombramiento de Carla 

Humphrey Jordan —exfuncionaria de la Unidad de Inteligencia Financiera 

(UIF)— como consejera del Instituto Nacional Electoral (INE) es una oportunidad 

para reforzar la vigilancia y el cumplimiento de las obligaciones de los partidos 

políticos en materia antilavado. 

“Hay un gran desconocimiento y un mal entendimiento, tanto de partidos políticos 

como de actores que están regulados u obligados por la ley antilavado, sobre 

cuáles son sus obligaciones. La autoridad electoral tiene que tener el programa 

con objetivos muy claros de trabajo que tiene que dar a conocer a los partidos 

políticos”, explicó Ortiz Dorantes. 

En la actualidad, y de acuerdo con la ley antilavado, los partidos políticos, como 

organizaciones sin fines de lucro, tienen que reportar al Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) cuando reciben donaciones que superen, en el 



periodo de un mes, el equivalente a los 278,000 pesos y dar seguimiento e 

integrar expedientes de sus donatarios, cuando el monto de éstas sea superior 

a los 139,000 pesos. 

Apenas el viernes, el Consejo General del INE anunció sanciones por más de 6 

millones de pesos por irregularidades encontradas en siete organizaciones que 

presentaron su solicitud formal para obtener su registro como partido político 

nacional, especialmente por aportaciones de personas no identificadas. 

De acuerdo con la segunda Evaluación Nacional de Riesgos, coordinada por la 

UIF, la recepción de donativos en organizaciones sin fines de lucro, como 

pueden ser los partidos políticos, representa un riesgo medio-alto para ser 

utilizadas como vehículos para el lavado de dinero o financiamiento al terrorismo. 

“En materia de delitos electorales, sería un delito recibir donaciones o bienes con 

un origen ilícito, es decir, el delito electoral se podría hacer un delito previo al 

lavado de dinero y obviamente ese delito previo... entonces da pie a que se 

pueda investigar tanto el delito electoral como el lavado de dinero”, detalló la 

académica del Inacipe. 

 

Revisar activos virtuales 

 

Antes de su nombramiento como consejera del INE, Carla Humphrey Jordan 

había expresado la necesidad de revisar mecanismos novedosos de lavado de 

dinero, especialmente para el tema electoral, por ejemplo, las donaciones que 

pueden recibir los partidos políticos vía activos virtuales. 

Al respecto, Ortiz Dorantes detalló que los partidos políticos deben de estar 

conscientes que deben de cumplir con la autoridad, tanto electoral como con el 

SAT, y también ésta debe de contar con las herramientas y el personal necesario 

para conocer y analizar estas nuevas tecnologías. 

“Lo recomendable en este aspecto de las campañas electorales es que los 

partidos políticos tengan claridad que al recibir donaciones se convierten en una 

actividad vulnerable y tienen que darse de alta en el padrón de actividades 

vulnerables y cumplir con todas las obligaciones de la ley antilavado”, detalló 

Ortiz Dorantes. 

 

Obligaciones de un partido político como actividad vulnerable: 

 

• Darse de alta ante el SAT y designar un responsable de cumplimiento. 

 

• Presentar avisos cada mes ante esta autoridad sobre donaciones. 

 

• Custodiar y proteger información de identificación de sus donatarios. 

 

• Brindar facilidades al SAT para llevar visitas de verificación. 
 

 
 
 
 



 

Reforma en pensiones elevaría presupuesto en 

más de 300,000 millones de pesos: expertos 

 

Domingo 23 agosto 2020 / Elizabeth Albarrán 

Si se aprueba la iniciativa de reforma en pensiones que presentó el gobierno 

federal junto con el sector privado, el Presupuesto de Egresos de la Federación 

(PEF) del 2021 podría elevarse en más de 300,000 millones de pesos, indicó 

Tapen Sinha, director del Centro Internacional de Investigaciones de Pensiones 

del Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM). 

“Del presupuesto que se aprobó para este año, calculo que con la reforma que 

se presentó, la cual busca subsidiar la pensión mínima garantizada a más 

personas y considerando los demás pagos de pensiones, el presupuesto del 

siguiente año puede crecer entre 5 y 6%”, dijo en entrevista. 

Para el 2020, la Cámara de Diputados aprobó un presupuesto de egresos por 6 

billones 107,732.4 millones de pesos. Un aumento de 6% serían 366,463.9 

millones de pesos, esto representa 1.5% del Producto Interno Bruto. 

Sólo hay dos formas para que el gobierno pueda cubrir estos recursos 

adicionales: subir impuestos para tener mayores ingresos o bien asumir deuda, 

consideró el especialista. 

“Lo curioso es que, si el gobierno vende bonos para obtener recursos, los que 

más compran papeles gubernamentales son las afores, cuyas inversiones están 

concentradas en bonos del gobierno mexicano. Entonces, es como pasar el 

dinero de la mano derecha a la izquierda”, expresó Sinha. 

Al respecto, Carlos Lozano, presidente de la Asociación Mexicana de Actuarios 

Consultores (AMAC), coincidió con el aumento del presupuesto, pues entre el 



2021 y 2022 alrededor de 3 o 4 millones de personas podrían juntar las 750 

semanas para tener acceso a la pensión mínima garantizada que se propone en 

la reforma. 

“Si se aprueba la reforma en este año, entraría en vigor el primero de enero del 

2021, año en que empiecen los primeros jubilados por afore. El aumento de las 

aportaciones empiezan en el 2023, con lo que, entre el 2021 y el 2022, el 

gobierno tendrá que usar recursos públicos para subsidiar la pensión mínima”. 

De acuerdo con lo anunciado por el gobierno, si se aprueba la iniciativa, las 

semanas de cotización se reducirán de 1,250 a 750 para que más personas 

puedan acceder a la pensión mínima garantizada, la cual se elevará de 3,289 

pesos a un promedio de 4,345 pesos. 

 

Cotizantes del IMSS e ISSSTE tendrán Pensión Mínima Garantizada 

 

En la Cuenta Pública del 2018, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) 

explicó que, con la reforma a la Ley del Seguro Social de 1997 y la del ISSSTE 

en el 2007, el gobierno federal se comprometió a pagar una pensión mínima 

garantizada de un salario mínimo para el caso del IMSS (un monto mensual de 

2,749.04 pesos), y para el ISSSTE se estableció un monto de 3,034.20 pesos, 

ambas actualizadas con base en la inflación de cada año. 

De esta manera, al cierre del 2018, la ASF estimó que 73% de los cotizantes al 

IMSS obtendrá una pensión mínima garantizada por el poco dinero que obtengan 

de la afore, y en el ISSSTE, 62% recurrirá a esta prestación, “lo que genera un 

alto costo para el gobierno federal”. 

La ASF recomendó a la Secretaría de Hacienda incluir como parte del informe 

que debe presentar al Ejecutivo Federal un apartado que contenga un análisis 

de las pensiones garantizadas del IMSS en el régimen de cuentas individuales, 

así como proyecciones demográficas y financieras respecto del número de 

trabajadores y el costo fiscal que éstas implicarán. 

Todo ello, a fin de determinar su tendencia y constituir las reservas y provisiones 

para hacer frente al pago correspondiente por parte del gobierno federal en el 

que se asegure la estabilidad de las finanzas públicas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Cofepris inicia proceso de planeación para 

evaluar la vacuna contra Covid-19 de 

AstraZeneca y la Universidad de Oxford 

 

Domingo 23 agosto 2020 / Redacción 

El titular de Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios 

(Cofepris) José Alonso Novelo Baeza se reunió con directivos de AstraZeneca y 

Laboratorios Liomont para comenzar a planear la evaluación y producción de la 

vacuna contra Covid-19, la cual aún se encuentra en fase experimental. 

La Cofepris detalló en un comunicado que los equipos de ambas empresas 

presentaron parte de lo que implicaría el proceso de producción y 

comercialización de la vacuna, así como la participación de cada uno de los 

actores involucrados, incluyendo a la empresa mAbxience, ubicada en 

Argentina, que próximamente será visitada por la autoridad sanitaria mexicana. 

"Para lograr optimizar los tiempos de producción de la vacuna contra el Covid-

19, se conformó un grupo de trabajo integral y transversal entre las áreas 

técnicas de la Cofepris y los expertos de los laboratorios", explicó la Cofepris en 

un comunicado. 

La función el grupo de trabajo será atender los requerimientos regulatorios para 

la producción de la vacuna, una vez que se tengan los resultados de los estudios 

clínicos en humanos, que se prevén podrían estar listos entre octubre y 



noviembre de 2020. "De ser favorables, se iniciará su producción de inmediato", 

señaló la Cofepris.   

El objetivo de este proceso es poder "contar con la vacuna con la mayor rapidez 

posible, cumpliendo con los más altos estándares de seguridad, eficacia y 

calidad". 

En la reunión participaron el titular de la Cofepris, la presidenta y gerente de 

Asuntos Regulatorios de AztraZeneca, Sylvia Varela y Gabriela Posada, 

respectivamente; y por parte de Laboratorios Liomont, acudieron su director 

general, Alfredo Rimoch, Sergio Valentinotti, Alicia Galván y Edgar Rodríguez. 

Posteriormente en la conferencia prensa vespertina, el subsecretario de 

Prevención y Promoción de la salud, Hugo López-Gatell comentó que este 

proceso "es muy importante para comenzar a correr los análisis de la evidencia, 

que no haya ningún obstáculo de burocracia que pueda hacer lento el acceso a 

la vacuna". 

El pasado 12 de agosto el presidente de Argentina Alberto Fernández dio a 

conocer que su gobierno y el gobierno mexicano llegaron a un acuerdo con la 

Fundación Carlos Slim para producir la vacuna contra Covid-19, aún en fase 

experimental y cuya distribución estará destinada a los países de América Latina, 

con excepción de Brasil. 

Como parte del acuerdo la empresa mAbxience fabricará la sustancia activa de 

la potencial vacuna en Argentina y el laboratorio mexicano Liomont completará 

el proceso de formulación y acabado, según explicó Fernández. 

Los primeros ensayos clínicos de la vacuna desarrollada por AstraZeneca y la 

Universidad de Oxford produjeron una respuesta inmunitaria importante y 

demostraron ser seguros para los pacientes. 

Su eficacia debe ser establecida en un ensayo de Fase 3, con un número de 

participantes mucho más importante, antes de plantear su comercialización a 

gran escala. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Claudia Sheinbaum apoya prohibir venta de 

comida chatarra en la CDMX 

Sábado 22 agosto 2020 / Camila Ayala Espinosa 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, dio a 

conocer que sí apoyará la iniciativa que presentó el diputado local de Morena, 

Miguel Ángel Macedo Escartín, la cual busca prohibir la venta de productos 

chatarra y refrescos a menores de edad en la capital. 

Este fin de semana, en videoconferencia, la mandataria informó que ya se 

comunicó con el consejero jurídico para analizar esta iniciativa, pero aún falta 

definir los lineamientos sobre qué es comida chatarra y qué no. 

“Estuve platicando con el consejero jurídico, ellos están planteando que una de 

las esencias de esta ley es que no se pueda vender en las escuelas la comida 

chatarra, porque hasta ahora hay lineamientos, pero no hay una prohibición 

expresa”, precisó. 

Enunció que esta iniciativa también buscará reconfigurar los espacios en los 

supermercados y centros comerciales, para que así los niños no tengan acceso 

a la comida azucarada. 

“Tiene que ver con que este tipo de alimentos no estén al alcance de los niños y 

las niñas. Ustedes pueden ver en los supermercados, como cuando uno entra a 

las cajas está lleno de dulces por todos lados; entonces, tendría que ver con 

reorientar este tipo de anaqueles que están tanto en los centros comerciales 

como en las tiendas. Esencialmente por ahí va la ley y me parece que es 

correcto”, refirió. 

Sheinbaum Pardo detalló que los diputados del Congreso local ya están en 

pláticas con la Iniciativa Privada. 

 

Contexto 

 

Desde que Oaxaca se convirtió en el primer estado en prohibir que los niños 

compren comida chatarra, varias entidades federativas han buscado ir por este 

mismo camino. 

La semana pasada, Macedo Escartín presentó ante el Congreso de la Ciudad de 

México una iniciativa que busca adicionar el artículo 47 Bis a la Ley de los 

derechos de niñas, niños y adolescentes de la capital. 

La propuesta detalla que quedaría prohibida la venta, entrega, donación, 

distribución y regalo de alimentos envasados de alto contenido calórico y 

energético, así como de bebidas azucaradas a menores de edad. 
 
 
 
 
 



 

Descarta Sheinbaum un acto masivo para la 

celebración del Grito 

 

Lunes 24 agosto 2020 / Alejandro Cruz Flores 

Para la celebración de la Independencia de México se realizará un acto 

simbólico, señaló la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien descartó un 

festejo masivo en el Zócalo el 15 de septiembre. 

Dijo que se busca un esquema para que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador toque la campana de Dolores, que se encuentra en Palacio Nacional, 

sin necesidad de que haya personas en la plaza. 

Confió en que, de ser ser así, la ciudadanía evitará ir al primer cuadro de la 

ciudad, aunque no descartó la implementación de un operativo a cargo de la 

Secretaría de Seguridad Ciudadana para evitar aglomeraciones. 

No, no estamos pensando, o no está pensando el Presidente en ningún acto 

masivo ni mucho menos, sino, sencillamente, en un acto simbólico que tiene que 

ver con el Grito de Independencia, explicó la mandataria. 

Sheinbaum informó que en breve se reunirá con los alcaldes para que realicen 

actos simbólicos, pues es nuestra Independencia y hay que celebrarla, pero al 

mismo tiempo no podemos hacer actos masivos”. 

Hizo un llamado a los ciudadanos para que no vayan a las plazas, e insistió en 

que confía en que se seguirá esa recomendación. Ya vamos a dar exactamente 

las indicaciones para que así sea y al mismo tiempo pueda haber un acto 

simbólico que conmemore el Día de la Independencia Nacional, expresó. 



Por lo pronto, la Secretaría de Obras y Servicios continúa con los trabajos de 

montaje del alumbrado conmemorativo en la Plaza de la Constitución de los 210 

años del inicio de la gesta de independencia. 

En dicha labor, informó la dependencia, participan 118 empleados del gobierno 

capitalino y la decoración consta de cinco figuras decorativas, para las cuales se 

utilizaron un total de 15 mil nodos de focos led de 0.5 vatios para pantallas, 16 

mil de 0.5 vatios, 15 mil metros de escarcha, 5 mil metros de manguera luminosa, 

2.5 toneladas de varilla, 2 toneladas de alambrón y 12 mil metros de cable. 

La distribución de las figuras quedará de la siguiente manera: al centro del 

edificio de gobierno nuevo se colocará un busto de Miguel Hidalgo y Costilla, 

seguido de un listón tricolor con guirnaldas de olivo y un águila republicana en el 

extremo derecho. 

Para el Antiguo Palacio del Ayuntamiento se tiene destinado un busto de José 

María Morelos y Pavón, en avenida 20 de Noviembre la figura de Leona Vicario; 

mientras en el centro del edificio de Mercaderes se montará un busto de Ignacio 

Allende. 

En el edificio donde se ubican las oficinas del Congreso local (Centro Joyero) se 

instalará un busto de Josefa Ortiz de Domínguez, acompañado de una pantalla 

donde se proyectarán contenidos alusivos a la celebración, como personajes 

históricos, el escudo nacional y el Ángel de la Independencia, entre otros. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Voto blanco, bastión de Trump 

 

Lunes 24 agosto 2020 / Redacción 

Con el respaldo del voto blanco, hoy comienza la Convención Nacional 

Republicana, en la que el partido nominará al presidente Donald Trump como 

candidato por la reelección. 

Mientras el demócrata Joe Biden cuenta con el apoyo de las minorías, el 

mandatario cuenta con el apoyo del voto de la población blanca. 

De acuerdo con una encuesta elaborada por el Centro Pew Research, 54 por 

ciento de este grupo respalda a Trump, mientras que 45 apoya a Biden. 

En tanto, sólo ocho por ciento de los afroamericanos está con el actual 

gobernante, al igual que 35 por ciento de los hispanos y 31 por ciento de los 

asiáticos. En estos sectores, el magnate va a la baja. 

El grupo de los adultos mayores de 65 años también respalda a Trump, con 52 

por ciento, mientras que 46 por ciento respalda al demócrata.  

Según el informe, entre los electores republicanos, la principal razón para votar 

por Trump es su capacidad de liderazgo y ejecución. 

Asimismo, el modelo elaborado por The Economist otorga a Biden 88 por ciento 

de posibilidades de ganar la presidencia contra 12 por ciento para Trump. 



Mientras que su simulador del colegio electoral pronostica 343 delegados para 

el aspirante demócrata contra 195 para el mandatario, cuando se necesitan 270 

para llegar a la Casa Blanca. 

En este panorama, la jueza retirada Maryanne Trump Barry declaró que su 

hermano, Donald Trump, era un mentiroso sin “principios”. 

En grabaciones de audio divulgadas ayer, Trump Barry criticó al político 

republicano por su “falsedad” y “crueldad”. 

En tanto, la asesora y estratega del republicano Kellyanne Conway anunció ayer 

que dejará su cargo en la Casa Blanca. 

  

A PRUEBA 

  

El evento durará cuatro días., con el tema “Homenaje a la gran historia de 

Estados Unidos”. 

Para el encuentro de hoy, está programado que los candidatos nominen 

formalmente la fórmula Trump-Pence, en Charlotte, Carolina del Norte. 

Para eso, asistirán únicamente seis delegados de cada estado o territorio para 

ejercer el voto y llegar a la cifra necesaria para nominar al mandatario. 

La convención contará con simpatizantes de Trump, incluyendo miembros de 

la familia del mandatario, pero también personas que, según el Partido 

Republicano, pertenecen a la mayoría silenciosa de estadunidenses que han 

resultado beneficiados por las políticas de Trump. 

Para el jueves, está programado que Trump asuma la candidatura en un evento 

en la Casa Blanca. 

  

UN EVENTO DE CUATRO DÍAS 

  

• A partir de hoy, durante cuatro días, el Partido Republicano lleva a cabo 

la Convención Nacional. 

• Para el primer día, está programada la votación de los delegados para 

formalizar la candidatura de Donald Trump por la presidencia en las 

elecciones de noviembre. 

• Además, la primera dama, Melania Trump, ofrecerá un discurso desde el 

Jardín de las Rosas de la Casa Blanca. 

• Para el próximo jueves, está programado que Trump rinda un discurso en 

la Casa Blanca para aceptar la nominación. 

• Está programada la presencia del vicepresidente Mike Pence y del 

secretario Mike Pompeo. 

• El fin de semana, medios estadunidenses reportaron que el mandatario 

participará los cuatro días del evento. 

 

 
 



 

Podría prolongarse la ausencia del Visitador de 

la Procuraduría Agraria a Soto la Marina 

 

Lunes 24 agosto 2020 / Redacción 

Tamaulipas. - Se podría prolongar por un tiempo más la ausencia del Visitador 

de la Procuraduría Agraria en este municipio, ya que hasta finales de septiembre 

los van a concentrar en las oficinas de la Delegación Federal en Ciudad Victoria. 

Posterior a que los concentren, les podrían estar dando las instrucciones 

pertinentes para que retomen sus actividades en los municipios a los que están 

asignados, de acuerdo a lo que dio a conocer Omar Osvaldo Ramos Flores, 

quien atiende la oficina de Soto la Marina. 

“La pandemia del Covid 19 ha generado en que las oficinas en los diferentes 

municipios se encuentren cerradas”, nos comentó, a la vez que resaltó que en 

cuanto reciba las instrucciones pertinentes nuevamente estará en Soto la Marina 

para atender a los ejidatarios en sus diferentes trámites agrarios. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Retrasan renovación de dirigencia de ejidos 

 

Lunes 24 agosto 2020 / Rosalía Nieves 

El presidente de la Unión de Ejidos “Adolfo López Mateos”, Fidencio Romero 

Martínez, dio a conocer que este año se tiene prevista la renovación de la mesa 

directiva de esta organización, pero dadas las condiciones que se tienen por la 

pandemia Covid-19, se analizará la manera y método de llevar a cabo dicha 

renovación. 

Explicó que se tenía proyectado llevar a cabo esta renovación de la mesa 

directiva durante el tercer trimestre del 2020, sin embargo, la emergencia 

sanitaria por el Covid-19 impidió que se realizará todo el procedimiento adecuado 

para dicho efecto, por lo que en los últimos meses se buscará la manera de 

concretar el proceso de renovación de la dirigencia de los 52 ejidos de San Juan 

del Río. 

Uno de los motivos por los cuales no ha sido posible llevar a cabo esta 

renovación que se tiene establecida en los estatutos del organismo, aseguró que 

es el acato de las medidas de seguridad sanitaria que han establecido las 

mismas autoridades de salud como es la sana distancia y sobre todo 

conglomeración de personas en un mismo lugar. 

“La mayoría de las personas representantes de los ejidos son personas de gran 

edad y creemos que lo prudente es esperar un poco más, los ejidatarios sabes 

que se tiene pendiente este proceso y que por motivos de la pandemia no ha 

sido posible reunirnos para evitar posibles contagios”. 



Finalmente, comentó que la oficina de la Unión de Ejidos se mantiene cerrada y 

sin actividades hasta el momento para evitar la propagación del Covid-19, 

además de que no se tienen activas varias de las autoridades en la materia, entre 

ellas, la Procuraduría Agraria (PA), y el Registro Agrario Nacional (RAN), por 

esta razón las mismas labores entre el sector están detenidas. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ejidatarios de Yucatán denuncian que pretenden 

despojarlos de sus tierras 

 

Lunes 24 agosto 2020 / Redacción 

Yucatán. - En el ejido de Noc-Ac se denuncia “mano negra” de autoridades y 

particulares que al parecer se han coludido para despojar de tierras a ejidatarios 

de esta población de Yucatán. 

Los ejidatarios señalan que prueba de ello es la clausura efectuada desde hace 

cinco años del cenote Kambul por la entonces Secretaría de Desarrollo Urbano 

y Medio Ambiente que hoy es la Secretaría de Desarrollo Sustentable. 

Rubén Ernesto Toh, comisario ejidal de Noc-Ac, señaló que el cenote fue 

clausurado por la entonces Seduma porque la bóveda del mismo tuvo un 

desprendimiento de piedras debido al uso de dinamita de un banco del material 

pétreo que está a un kilómetro de la población. 

Dijo que, debido a esto, pobladores de la comisaría cortaron dos árboles, uno de 

ramón y otro de moras, para evitar que se siguiera dañando la bóveda del cenote 

que permanece clausurado.  

Una clausura arbitraria la del cenote 

El comisario dijo que este cenote está ubicado a tan solo 14 kilómetros al noreste 

de la ciudad de Mérida, incluso está incluido en la Guía de Cenotes Turísticos de 

Yucatán de la hoy Secretaría de Desarrollo Sustentable, donde se destaca que 

es tipo semi-abierto, al cual se accede directamente a gua por una escalera 

rústica de madera. 



La tonalidad del agua del cenote es azul, su espejo mide 10 metros de largo por 

20 de ancho y cuenta con una profundidad mínima de 3 metros y una máxima 

de 40 metros. 

La clausura afecta porque el cenote es popular ya que acuden habitantes de la 

comisaría de Noc Ac y sus alrededores, siendo un lugar relevante porque se han 

realizado incluso descubrimientos paleontológicos, como restos fósiles de un 

megalodón y una especie de sirénido yucateco. 

El cenote está en el paso de 12 hectáreas de terreno que no se vendieron por lo 

que están luchando para que se les permita abrirlo, luchando contra particulares 

que con el apoyo de las propias autoridades que han despojado de terrenos de 

uso común al ejido de Noc-Ac, entre ellos los de la hacienda del pueblo donde 

ahora se construye un hotel. 

Señalaron que en el 2005 se vendieron 50 hectáreas, pero se adueñaron 

también del casco de la hacienda. Indican que los despojos de tierra han sido 

perpetrados por gente de dinero, que no vive en la comisaría ni nadie conoce, 

pese a que las parcelas no se pueden tocar porque son de uso común. 

Son 30 los ejidatarios que piden la intervención de los titulares de la Procuraduría 

Agraria en México y del Registro Agrario Nacional porque el cenote es un 

sustento para el pueblo donde se cobra 10 pesos por persona para entrar a 

bañarse, pero Desarrollo Sustentable se niega a abrirlo desde que estaba a 

cargo Eduardo Batilori Sampedro. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Buscan despojar a ejidatarios de Noc-Ac de sus 

tierras en Yucatán, denuncian 

 

Domingo 23 agosto 2020 / Alejandro Moreno Peña 

Yucatán. - El cenote Kambul que fue clausurado desde hace cinco años por la 

entonces Secretaría de Desarrollo Urbano y Medio Ambiente (hoy Secretaría de 

Desarrollo Sustentable), continúa cerrado porque hay “mano negra” de las 

autoridades y particulares, que se han coludido para el despojo de tierras en el 

ejido de Noc-Ac y que ahora pretenden quedarse con el cenote, informó el 

comisario ejidal de Noc-Ac, Rubén Ernesto Toh. 

El cenote fue clausurado por la entonces Secretaría de Desarrollo Urbano y 

Medio Ambiente (Seduma) porque la bóveda del mismo tuvo un desprendimiento 

de piedras debido al uso de dinamita de un banco de material pétreo que estaba 

a un kilómetro de la población, después los habitantes de la comisaría cortaron 

dos árboles, una mata de ramón y una de moras, para evitar que se siguiera 

dañando la bóveda del cenote que se encuentra clausurado.  

El cenote está ubicado a 14 kilómetros al Noreste de la ciudad de Mérida y se 

encuentra en la Guía de Cenotes Turísticos de Yucatán de la hoy Secretaría de 

Desarrollo Sustentable, donde se destaca que es tipo semi abierto, al cual se 

accede directamente al agua por una escalera rústica de madera. La tonalidad 

del agua es azul, su espejo mide 10 metros de largo por 20 de ancho y cuenta 

con una profundidad mínima de 3 metros y una máxima de 40 metros.  

 

 

Hallazgos fósiles 

 

Es un sitio muy popular a donde acuden habitantes de la comisaría de Noc Ac y 

sus alrededores. Es un cenote relevante en cuanto a los descubrimientos 



paleontológicos que se han hecho, pues se han encontrado importantes restos 

fósiles de mucha antigüedad, como los de un megalodón y una especie de 

sirénido yucateco. 

La guía también señala que es un sitio con condiciones óptimas para nadar y 

practicar el espeleobuceo, siempre que se cuente con la preparación adecuada. 

Se recomienda el uso de chalecos salvavidas, evitar el uso de bloqueadores 

solares y repelentes para insectos, así como no arrojar basura al interior del 

cuerpo de agua y sus alrededores. 

Señaló que los letreros de clausurado los retiraron desde el 2018 porque allí es 

el paso para 12 hectáreas de terreno que no vendieron, desde que tiene el cargo 

de comisario ejidal ha estado luchando para que se les permita abrir el cenote 

donde buzos han encontrado dientes de tiburón con muchos años de antigüedad. 

El comisario ejidal denunció que particulares, con el apoyo de las propias 

autoridades agrarias, han despojado de terrenos de uso común al ejido de Noc-

Ac, entre ellos terrenos de la hacienda del pueblo, donde ahora se construye un 

hotel. 

En el 2005 vino un comprador y le vendieron 50 hectáreas, pero se adueñaron 

también del casco de la hacienda, a todo el que quiera hablar lo apaciguan, 

indicó. 

Los despojos de tierra han sido perpetrados por gente de dinero, que no vive en 

la comisaría ni nadie la conoce, además de que en la “parcela de la mujer” y de 

la escuela aparece que en una asamblea del ejido le fue donada al comprador, 

cuando esas parcelas no se pueden tocar porque son de uso común. 

 

Sustento para el pueblo 

 

Son 30 ejidatarios que piden le den solución porque el cenote es un sustento 

para el pueblo, se cobraban 10 pesos por persona que entraba a bañarse, pero 

Desarrollo Sustentable se niega a abrirlo desde que estaba Eduardo Batllori 

Sampedro. 

La negativa de las autoridades nos hace pensar que pretenden quitarnos el 

cenote, porque primero decían que por las detonaciones del banco de materiales 

de la empresa Calfin no se podía abrir el cenote y, ¿por qué permitían a esta 

empresa a las 6 ó 7 de la tarde estar haciendo “tronadas” para sacar piedra y a 

nosotros por cortar dos árboles no nos permiten abrir el cenote? 

El comisario ejidal dijo que cuando Pablo Duarte Sánchez estuvo al frente del 

Registro Agrario Nacional (RAN), falsificaron su firma en un documento de 

desistimiento de sus funciones como comisario ejidal y jalaron una asamblea de 

la reserva de crecimiento que aún se encuentra trabado. 

En los diez meses que estuvo Duarte Sánchez en el RAN añade que fue a pedir 

una explicación sobre el documento apócrifo, a lo que le respondió que no es 

comisario ejidal, ni hay nada escrito. De allí fue a la Procuraduría Agraria, donde 

encontró al visitador agrario Roger Armando Cetz Utrera, quien levantó la 

asamblea con las firmas apócrifas y le dijo: “Qué hizo usted, por qué no inscribió 

mi acta”, a lo que le respondió riéndose: “Pues escríbelo si estás inconforme”.  

Comentó que escribió su inconformidad desde marzo, pero con la pandemia no 

ha logrado dar seguimiento. 



Hay mucho trabajo en Noc-Ac para destrabar la reserva de crecimiento que está 

atorada desde el 2013, cuando pagaron 450 mil pesos a la visitadora agraria y 

al excomisario lo engañaron que le darían títulos de propiedad que nunca 

llegaron, ya que se han topado con licenciados que se venden a última hora. 

Señaló que se requiere la intervención de los titulares de la Procuraduría Agraria 

en México y del Registro Agrario Nacional, porque los del ejido de Noc-ac son 

de escasos recursos y no tienen dinero para darle seguimiento.  

En total son 63 personas a las que se les adjudicaron las parcelas y quienes 

aparecen inscritas en actas de avecindado firmadas por el comisario ejidal Juan 

Antonio Cumí Hu, donde en ninguna acta aparece la dirección de las personas 

que supuestamente viven en la comisaría, indicó. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Grupos indígenas denuncian que no fueron 

consultados sobre el Corredor Interoceánico; 

Marín Mollinedo afirma que sacará del marasmo 

a la región istmeña 

 

Domingo 23 agosto 2020 / Redacción 

Mientras Rafael Marín Mollinedo, director general del proyecto, afirmó muy 

optimista que el Corredor Interoceánico en el Istmo de Tehuantepec sacará del 

marasmo en el que está sumergida desde hace décadas la región sur-sureste 

del país, la Unión de Comunidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo 

(Ucizoni) interpuso ante la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) 

una queja formal, al considerar que el gobierno federal viola sus derechos a ser 

consultados sobre el desarrollo de esta mega obra que conectará 

comercialmente a los océanos Pacífico y Atlántico a través de los puertos de 

Coatzacoalcos, Veracruz, y Salina Cruz, Oaxaca.  

La semana antepasada, al participar en el primer Foro regional para el 

fortalecimiento del capital humano: el reto del Corredor Interoceánico como pilar 

de la Cuarta Transformación, Marín Mollinedo aseguró que este proyecto 



impulsará el Istmo, pero sin un desarrollo depredador, pues se busca preservar 

la historia y tradiciones. 

El funcionario dijo que es indispensable dar un fuerte impulso al sur-sureste, 

pues sus sectores productivos han estado aletargados por décadas, debido a la 

poca inversión, lo que ha provocado rezago y baja productividad, dijo. 

El director general del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec 

adelantó que el proyecto desarrollará cinco grupos industriales (ecosistemas de 

desarrollo) enfocados en agricultura, ganadería y silvicultura, energía, 

manufactura diversa, así como logística y embalaje, que son los más adecuados 

para la región. 

Además, remarcó que el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador 

tiene la meta de lograr un desarrollo económico más justo, equitativo y solidario. 

Marín insistió en que este corredor es una pieza clave ya que conectará, 

mediante ferrocarril, los puertos de Salina Cruz, del estado de Oaxaca, y 

Coatzacoalcos, Veracruz, creando a su alrededor puntos de desarrollo industrial. 

“Buscamos fortalecer la infraestructura de esa área del país, e impulsar la 

economía para el bienestar de la población. Se trata de erradicar la pobreza 

extrema, preservar el medio ambiente y la identidad de la región”, resaltó el 

funcionario. 

Sin embargo, el pasado 12 de agosto, la Unión de Comunidades Indígenas de la 

Zona Norte del Istmo (Ucizoni) interpuso ante la Comisión Nacional de los 

Derechos Humanos (CNDH) una queja formal, al considerar que el gobierno 

federal viola sus derechos a ser consultados sobre el desarrollo del Corredor 

Interoceánico del Istmo. 

En una carta enviada al organismo autónomo que preside Rosario Piedra Ibarra, 

habitantes de la zona donde se desarrolla el proyecto federal protesta por la 

“violación a los derechos de los pueblos del Istmo, por lo cual requieren la 

intervención de la Organización de las Naciones Unidas. 

Carlos Beas, representante de la Ucizoni, explicó que en enero de 2019 

interpusieron una primera queja ante la CNDH, la cual no tuvo respuesta, por lo 

que el pasado 24 de julio volvieron a insistir, pero dijo que hasta la fecha no han 

obtenido noticias. 

La queja ante el organismo es en contra de la Secretaría de Hacienda, del 

Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, del Corredor Interoceánico y de la 

Procuraduría Agraria. 

 

Sólo daños ambientales y pobreza 

 

La Ucizoni denunció que, en los últimos 50 años, diferentes gobiernos han 

impuesto a la región istmeña programas y proyectos que sólo han provocado 

severos daños ambientales y pobreza a la población originaria, con violaciones 

recurrentes a sus derechos.  

El organismo civil señaló que el más reciente es el megaproyecto eólico con 28 

parques establecidos en más de 18 mil hectáreas de tierras indígenas, dejando 

pocos beneficios para los dueños de la tierra y muchas ganancias para las 

empresas trasnacionales. 



Señalan que entre 2019 y 2020 el actual gobierno federal ha impuesto un nuevo 

megaproyecto, lo que viola el derecho de los pueblos del Istmo a ser informados 

conforme a los estándares en materia de consulta indígena y de consentimiento 

previo, libre e informado, señala el documento. 

La Ucizoni reclamó que, sin haberse realizado una consulta con los estándares 

de ley, desde enero pasado iniciaron actividades trabajadoras de nueve 

empresas y del Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec. 

Además, consideraron que esta premura por arrancar los trabajos resulta 

sumamente grave, ya que existe un acelerado crecimiento de contagios de 

Covid-19, lo que pone en peligro la salud y vida de la población indígena de 

nuestra región, advirtió el organismo. 

Coatzacoalcos y la región istmeña de Oaxaca reportaban hasta hace un par de 

semanas un alto número de contagios. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Exigen habitantes de El Zapote cancelación del 

proyecto Tierra Noble Juriquilla 

 

Sábado 22 agosto 2020 / Rafael Vigil 

Querétaro. - Integrantes del ejido El Zapote, ubicado en la comunidad del mismo 

nombre, se manifestaron en contra de la construcción del fraccionamiento Tierra 

Noble Juriquilla, luego de que denunciaron irregularidad en la venta de parcelas 

por parte del comisariado ejidal; además de que se pretende comercializar el 

total del ejido, sin el consentimiento de sus propietarios. 

A decir de los habitantes, el anterior comisariado ejidal, así como 28 de los 42 

integrantes de la asamblea, acordaron la venta de 480 hectáreas para 

comercialización, del total de las mil 200 que tiene el polígono. 

Sin embargo, denunciaron malos manejos por parte de la administración, ya que 

se habría comprometido el total del ejido, sin que se tuviera la autorización de 

venta. 

“Los constructores nos pagan a 120 pesos el metro cuadrado y lo venden en 2 

mil 700, y sin que sea un beneficio para nosotros. El caso ya se ve en la 

Procuraduría Agraria, pero no avanza y tenemos la incertidumbre de que de 

repente nos quedemos sin nuestro patrimonio. También nos han dicho las 

autoridades del municipio que ellos no han autorizado ningún predio, lo que nos 

da alguna tranquilidad. Pero sabemos también que siguen las ventas y algún día 

van a exigir aquellas personas que compraron que les hagan válida su inversión, 

esto va a ser una presión para el gobierno. Sabemos que se han fraccionado ya 



3 mil lotes, que seguirán sin que se tenga un control”; señaló uno de los 

ejidatarios. 

Los cerca de 150 manifestantes exigieron a las autoridades que intervengan de 

manera inmediata y que se respete la decisión de aquellos que no quieren 

vender su patrimonio, ya que temen que se les impongan acuerdos de los que 

no han autorizado y pierdan su propiedad. 

Cabe destacar que las autoridades del municipio de Querétaro, en voz el 

secretario de Desarrollo Sostenible, Genaro Montes, han recalcado que no existe 

permiso o autorización para cambio de uso de suelo en esta zona, por lo que 

piden a las personas que se acercan para preguntar sobre el costo o la venta de 

estos terrenos, evitar ser víctimas de algún fraude. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Tribunal unitario agrario 44 acuerda suspensión 

de asamblea ejidal en Alfredo V. Bonfil 

 

Sábado 22 agosto 2020 / Redacción 



Quintana Roo, Cancún. – Se ordena a Manuel Mendoza Villa, presidente del 

Consejo de Vigilancia del ejido Alfredo V. Bonfil, que las cosas se mantengan en 

el estado que actualmente presentan, y le solicita a la Procuraduría Agraria que 

se abstenga de convocar a la asamblea ejidal en la que se trate la elección de 

órganos de representación ejidal. 

De acuerdo con el documento emitido y exhibido en la entrada principal de la 

Casa Ejidal, el motivo de esta determinación es en protección a los derechos de 

los ejidatarios ya que de celebrarse la asamblea podría provocar contagios en la 

población ejidal, particularmente de los ejidatarios que están en los grupos 

vulnerables que podrían asistir a tal evento. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Continúan Trabajos Para Remediación De 

Basurero De Las Matas 

 

Sábado 22 agosto 2020 / Redacción 

Veracruz. - En beneficio de los habitantes de la localidad, este viernes el 

Presidente Municipal, Don Nicolás Reyes Álvarez, encabezó los trabajos de 

evaluación a las comisiones multidisciplinarias que fueron nombradas dentro del 

proyecto que tiene como principal objetivo el cierre técnico del Basurero de Las 

Matas. 

La reunión desarrollada en la Sala de Cabildo del Palacio Municipal permitió 

conocer los avances para llevar a cabo la remediación del área que ocupa 

actualmente el tiradero a cielo abierto que concentra los desechos de municipios 

como Minatitlán, Coatzacoalcos y Cosoleacaque, principalmente. 

Las acciones emprendidas por los tres niveles de gobierno permitirán alcanzar 

la ejecución del proyecto que llevará importantes beneficios para la salud, el 

medio ambiente y en general para el mejoramiento de las condiciones de vida 

en la región sur de la entidad veracruzana. 

Todo ello gracias al planteamiento realizado por Don Nicolás Reyes Álvarez al 

Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, para dar solución a 

la grave problemática representada por el basurero. 

Durante el encuentro estuvieron presentes, además de Don Nicolás Reyes 

Álvarez, Manuel Huerta Ladrón de Guevara; además de Cirilo Vázquez Parissi, 

Presidente Municipal de Cosoleacaque; así como representantes del 



Ayuntamiento de Coatzacoalcos y funcionarios de la SEMARNAT, de la 

Procuraduría Agraria, SEDATU. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Continúan trabajos en Minatitlán para 

remediación de Basurero de Las Matas 

 

Sábado 22 agosto 2020 / Redacción 

Veracruz. - En beneficio de los habitantes de la localidad, este viernes el 

Presidente Municipal, Don Nicolás Reyes Álvarez, encabezó los trabajos de 

evaluación a las comisiones multidisciplinarias que fueron nombradas dentro del 

proyecto que tiene como principal objetivo el cierre técnico del Basurero de Las 

Matas. 

La reunión desarrollada en la Sala de Cabildo del Palacio Municipal permitió 

conocer los avances para llevar a cabo la remediación del área que ocupa 

actualmente el tiradero a cielo abierto que concentra los desechos de municipios 

como Minatitlán, Coatzacoalcos y Cosoleacaque, principalmente. 

Las acciones emprendidas por los tres niveles de gobierno permitirán alcanzar 

la ejecución del proyecto que llevará importantes beneficios para la salud, el 

medio ambiente y en general para el mejoramiento de las condiciones de vida 

en la región sur de la entidad veracruzana. 

Todo ello gracias al planteamiento realizado por Nicolás Reyes Álvarez al 

Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, para dar solución a 

la grave problemática representada por el basurero. 

Durante el encuentro estuvieron presentes, además de Don Nicolás Reyes 

Álvarez, Manuel Huerta Ladrón de Guevara; además de Cirilo Vázquez Parissi, 



Presidente Municipal de Cosoleacaque; así como representantes del 

Ayuntamiento de Coatzacoalcos y funcionarios de la SEMARNAT, de la 

Procuraduría Agraria, SEDATU. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Continúan trabajos para remediación de 

Basurero de Las Matas de Minatitlán 

 

Viernes 21 agosto 2020 / Redacción 

Veracruz. - En beneficio de los habitantes de la localidad, este viernes el 

Presidente Municipal, Don Nicolás Reyes Álvarez, encabezó los trabajos de 

evaluación a las comisiones multidisciplinarias que fueron nombradas dentro del 

proyecto que tiene como principal objetivo el cierre técnico del Basurero de Las 

Matas. 

La reunión desarrollada en la Sala de Cabildo del Palacio Municipal permitió 

conocer los avances para llevar a cabo la remediación del área que ocupa 

actualmente el tiradero a cielo abierto que concentra los desechos de municipios 

como Minatitlán, Coatzacoalcos y Cosoleacaque, principalmente. 

Las acciones emprendidas por los tres niveles de gobierno permitirán alcanzar 

la ejecución del proyecto que llevará importantes beneficios para la salud, el 

medio ambiente y en general para el mejoramiento de las condiciones de vida 

en la región sur de la entidad veracruzana. 

Todo ello gracias al planteamiento realizado por Don Nicolás Reyes Álvarez al 

Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, para dar solución a 

la grave problemática representada por el basurero. 

Durante el encuentro estuvieron presentes, además de Don Nicolás Reyes 

Álvarez, Manuel Huerta Ladrón de Guevara; además de Cirilo Vázquez Parissi, 



Presidente Municipal de Cosoleacaque; así como representantes del 

Ayuntamiento de Coatzacoalcos y funcionarios de la SEMARNAT, de la 

Procuraduría Agraria, SEDATU. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Periodista presa Patricia Aguilar teme por su vida 

 

Sábado 22 agosto 2020 / Redacción 

Nayarit. - Familiares, amigos y grupos de la sociedad civil, defensores de 

derechos humanos y del medio ambiente, insisten que la periodista Patricia 

Aguilar es inocente y que el Fiscal, Petronilo Díaz Ponce y el gobernador, Antonio 

Echevarría García le fabricaron delitos para inculparla y meterla a la cárcel en 

venganza por haberlos denunciado públicamente ante el Presidente de la 

República, Andrés Manuel López Obrador, al señalar que la Fiscalía del estado 

estaba involucrada en la desaparición de un joven de San Clemente de La Lima, 

del ejido de Valle de Banderas, denuncia que circuló en medios nacionales e 

internacionales, gracias a la cual se difundió el grave problema que existe en 

Nayarit por la posesión de tierras que ha provocado discordias entre 

comunidades en las que ha corrido la sangre, ha habido muertos, golpes y 

secuestros. 

 

PATRICIA DENUNCIÓ ANTE LÓPEZ OBRADOR QUE EN BAHÍA DE 

BANDERAS Y OTROS MUNICIPIOS DE NAYARIT NO HAY CERTEZA DE LA 

TIERRA, LO QUE PARALIZA LA INVERSIÓN Y EL CRECIMIENTO 

ECONÓMICO 

 

La periodista fue muy clara al expresarle a López Obrador: “Tenemos delitos, 

muerte, asesinatos, desaparecidos y secuestrados por delitos de los conflictos 



agrarios. Y esto lo estamos viviendo en Bahía de Banderas, que es donde a mí 

me consta. Existe en la Procuraduría Agraria de Nayarit, en los comisariados 

ejidales y en los tribunales unitarios agrarios. Estos tres organismos e 

instituciones, se han reunido durante más de 30 años, en el caso de Bahía de 

Banderas y han hecho un gran negocio por la falta de certificación de la tierra. Y 

a esto creo yo que hay que ponerle muchísima atención, hay muchos, muchos 

magistrados que han sido denunciados, que han sido acusados y sigue la mata 

dando. 

Entonces, la certificación de la tierra en Bahía de Banderas tiene paralizada la 

economía, no hay desarrollo. Y Bahía de Banderas es el motor económico, y 

usted lo sabe, gobernador de Nayarit. 

Son asuntos agrarios que nos tienen paralizados, por eso no progresamos, no 

hay inversión. ¿Quién va a invertir en tierras que no están certificadas y que 

están cerca de la costa, y que están cerca de lugares de crecimiento?”. 

 

SÍ HAY CONFLICTOS POR LA TENENCIA DE LA TIERRA EN TODA ESA 

ZONA DESDE HACE MUCHOS AÑOS, PERO SÍ LO VAMOS A ATENDER. 

 

Fue lo que respondió Andrés Manuel López Obrador a la periodista, quien dijo 

además, “Me ayuda mucho el que haya denuncia, que se den a conocer las 

cosas, sobre todo si son injusticias”. Paty le retrató solo un poco de lo que pasa 

en Nayarit. 

HASTA LA FECHA AL PARECER NO SE HA RESUELTO LA POSESIÓN DEL 

PREDIO DE SAN CLEMENTE DE LA LIMA, JAMÁS APARECIÓ EL JOVEN 

QUE DENUNCIÓ AMENAZAS AL PRESIDENTE Y AL GOBERNADOR, Y NO 

HA HABIDO CASTIGO PARA LOS AGENTES DE LA FISCALÍA QUE 

PRESUNTAMENTE SE LO LLEVARON NI TAMPOCO POR LOS ABUSOS 

POLICIACOS COMETIDOS EN CONTRA DE DECENAS DE FAMILIAS DE SAN 

CLEMENTE DE LA LIMA 

 

DETIENEN A LA PERIODISTA PATRICIA AGUILAR 

 

El pasado 11 de agosto, como si se trata de una persona peligrosa más de 7 

patrullas rodearon la casa de Patricia y se la llevaron presa. El pasado Lunes la 

presentaron a su primera audiencia, misma que inició a las 2 de la tarde y se 

prolongó hasta el siguiente día en que el Juez determinó que continuaría en 

prisión preventiva fijándose un plazo de tres meses para las investigaciones. Se 

le responsabiliza de retomar el liderazgo en la venta de terrenos de San 

Clemente de La Lima, sin ser ella la propietaria. Resulta un insulto a la inteligenia 

el que se quiera hacer pensar que ella hizo tal cosa, señalan amigos de paty. 

 

LA JUSTICIA FEDERAL TIENE QUE INTERVENIR 

 

Derivado de la denuncia que hizo Patricia al Presidente de la República Andrés 

Manuel López Obrador, Patricia fue atendida en la ciudad de México por parte 

de la FGR y las autoridades agrarias, por lo que allá hay expedientes sobre el 

caso del predio de San Clemente de la Lima, por lo que resulta inverosímil que 



siendo periodista con un nivel intelectual alto, pudiera haberse metido a cobrar 

por los terrenos cuando ella bien sabía que el derecho de la propiedad estaba 

en litigio. 

Además, jamás se hubiera atrevido a denunciar ante el Presidente que en la 

desaparición del joven Alexander estaba involucrada la Fiscalía a sabiendas que 

siguen operando personas allegadas al ex Fiscal Edgar Veytia, si ella hubiera 

tenido nexos de algún tipo con Veytia o sus allegados, tal como se asevera en 

un video que anda circulando en las redes sociales y que se presume salió de la 

Fiscalía al mando de Petronilo para seguir desacreditando a la periodista. 

De acuerdo a lo publicado por el reconocido periodista, Gerardo Sandoval Ortíz, 

en Contralínea.Net: “El 31 de marzo, la periodista Patricia Aguilar Romano 

acudió a la Fiscalía General del Estado de Nayarit, en calidad de “víctima 

potencial”, denunció una serie de hechos que consideró delictivos e involucró al 

propio fiscal Petronilo Díaz Ponce. Incluyó la identidad y apodo de los enlaces, 

del lado del gobierno y del bando de los malosos, osadía que pareció indignar a 

los altos funcionarios de la Fiscalía y al gobernador Antonio Echevarría”. 

 

EN UN VIDEO SE LE ACUSA A PATRICIA DE DESPOJAR A LEGÍTIMOS 

PROPIETARIOS DE SUS TERRENOS PARA REVENDERLOS Y QUEDARSE 

CON EL DINERO 

 

También se le acusa de engañar, amenazar y cobrar piso, exigir cuotas de 250 

pesos semanales para brindar protección y regularizar el predio y que para todo 

esto se valió de sus escoltas que le fueron brindadas por parte del mecanismo 

de protección a periodistas al considerarse que su vida corría peligro tras las 

fuertes denuncias que hizo públicamente al Presidente de la República. 

En primer lugar, los agentes que la custodiaban no son ningunos improvisados, 

tienen carrera policial, por lo que no se prestarían a ser utilizados de esa manera 

por la periodista. Y tienen jefes en la ciudad de México a quien rendirle cuentas 

de sus actos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Organizaciones piden a Semarnat negar 

autorización de impacto ambiental al Tren Maya 

 

Domingo 23 agosto 2020 / Jesús Vásquez 

Quintana Roo, Cancún. - Organizaciones de la sociedad civil lanzaron un 

llamado al secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), 

Víctor Manuel Toledo Manzur, para que niegue la autorización de impacto 

ambiental al proyecto de desarrollo Tren Maya puesto que incurre en los tres 

incisos previstos en la legislación ambiental según los cuales debe negarse la 

autorización solicitada.  

Aseguran que el proyecto contraviene las disposiciones normativas en materia 

de Áreas Naturales Protegidas (ANP) puesto que el trazo atraviesa por cuatro de 

éstas y, de acuerdo con el área de influencia del proyecto, impacta sobre otras 

dos áreas de protección, a saber, la Reserva Ecológica Cascadas de Reforma y 

el sitio Ramsar Humedales La Libertad, los cuales se omite mencionar en la 

anifestación de Impacto Ambiental (MIA). 

Añaden que los impactos del proyecto contravienen los Decretos y Programas 

de manejo del Área de Protección de Flora y Fauna Cañón del Usumacinta, Área 

Natural Protegida Reserva de la Biosfera Los Petenes, Área Natural Protegida 

Denominada Reserva Estatal Geohidrológica del Anillo de Cenotes y Área 

Natural Protegida Municipal Zona Sujeta a Conservación Ecológica Reserva 

Cuxtal. 



“El proyecto afectará especies de flora y fauna que se encuentran en alguna 

categoría de riesgo, incluyendo mamíferos como el mono aullador, el grisón, el 

puma yaguarundii, el ocelote, el tigrillo y el mico de noche.   

“Asimismo, en la región se encuentra el jaguar (panthera onca), también en 

peligro de extinción, cuya protección es de tal importancia que ha sido motivo de 

iniciativas regionales como el Corredor Biológico Mesoamericano y se encuentra 

en la lista roja de especies de la Unión Internacional para la Conservación de la 

Naturaleza (UICN). De igual forma, la Comisión Nacional de Áreas Naturales 

Protegidas (Conanp), lo considera un felino cuya conservación es prioritaria”, 

exponen.   

Aseguran también que Fonatur únicamente otorgó a Semarnat y a las 

comunidades información específica respecto a la rehabilitación y construcción 

de vías férreas para el Tren Maya, sin mencionar que el proyecto implicará un 

reordenamiento territorial, la construcción de polos de desarrollo, así como varias 

obras asociadas y complementarias, las cuales consideran que tendrán un 

impacto negativo directo sobre los ecosistemas, la biodiversidad y la forma de 

vida de las comunidades.  

Entre las organizaciones firmantes se encuentra: Abogadas y Abogados para la 

Justicia y los Derechos Humanos, A.C; Artículo 19 Oficina para México y 

Centroamérica; Capítulo México de la Red Global de Jóvenes por la 

Biodiversidad; CartoCrítica. Investigación, Mapas y Datos para la Sociedad Civil; 

Centro Mexicano de Derecho Ambiental (CEMDA); Centro para la Diversidad 

Biológica; Centro de Estudios de la Región Cuicateca –Oaxaca (CEREC); 

Coalición de Organizaciones Mexicanas por el Derecho al Agua; Colectivo 

apícola los Chenes; Colectivo Tres Barrios; La Comisión Mexicana de Defensa 

y Promoción de los Derechos Humanos, A.C. (CMDPDH); Consejo Regional 

Indígena y Popular de Xpujil (CRIPX); Eco Maxei Querétaro A.C; Fundación Flor 

y Canto AC.  

Además de la Fundación para el Debido Proceso (DPLF); Indignación, 

Promoción y Defensa de los Derechos Humanos A.C; la Asociación Ecológica 

Santo Tomás A.C; Maíz y CNPA MN; Partido Comunista de México-Campeche; 

Proyecto sobre Organización, Desarrollo, Educación e Investigación (PODER); 

Red Nacional de Organismos Civiles de Derechos Humanos “Todos los 

Derechos para Todas y Todos”; Salva la Selva; Reforestación Extrema, A.C; 

Resistencia Civil de Candelaria Campeche; Unión de Comunidades Indígenas 

de la Zona Norte del Istmo y Wildlands Network Programa México. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Superávit agro de México con EU, en récord 

 

Lunes 24 agosto 2020 / Roberto Morales 

México rompió récord en el superávit agrícola con Estados Unidos al registrar un 

saldo positivo de 9,189 millones de dólares en la actual temporada, de octubre 

de 2019 a junio de 2020, de acuerdo con datos del Departamento de Agricultura 

(USDA, por su sigla en inglés). 

Este balance es resultado de la diferencia entre exportaciones mexicanas por 

23,082 millones y ventas estadounidenses por 13,893 millones. 

Con ello, México ha consolidado una tendencia que ha mantenido a la alza en 

cada uno de los últimos ciclos (octubre-septiembre), pasando de 2,675 millones 

de dólares en su superávit de 2015, a 8,873 millones en el de 2019. 

México se ubica como el primer proveedor de productos agrícolas del mercado 

estadounidense y como el segundo destino de las exportaciones agrícolas de 

Estados Unidos, superado por Canadá. 

El auge de las ventas externas mexicanas ha sido propiciado en parte por los 

aranceles que ha impuesto la administración del presidente Donald Trump a 

varios países, sobre todo a China, mientras México ha logrado un crecimiento de 

ciertas producciones, especialmente frutas y hortalizas. 

Además, México mantiene importantes ventajas comparativas, como contar con 

una variedad de climas y suelos, compartiendo frontera con el mayor mercado 

importador del mundo, cuyo único otro vecino, Canadá, tiene una de las menores 

densidades de población en el mundo por su clima (con el invierno como la 

estación más larga). 



También esta racha se presenta en un momento en que algunos legisladores de 

Estados Unidos buscan promover polémicas medidas de remedio comercial 

contra las importaciones de productos agrícolas de origen mexicano, entre ellos 

los berries y los tomates. 
 


